
вали свою позицию члены МПРА, 

как последовательно отстаива-

ли они права и интересы завод-

чан. Недаром в те годы примеру 

МПРА последовали коллективы 

других предприятий, а в Межре-

гиональный профсоюз «Рабочая 

ассоциация» вошли работники 

«Фольксвагена», «АвтоВАЗа», 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Бесплатный 
совет: 
плодитесь 
и размножайтесь
Правительство вспомнило, 
что в сексе тоже важен 
результат

Но нам нужна 
одна «Победа»
В 36 российских и 
зарубежных аэропортах 
можно улететь за 499 рублей
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И снова пробирки 
смотрят 

на просвет
Могут ли сборную 
России по футболу 

не допустить 
на домашний 

чемпионат мира?

ВЫСОЦКИЙ.
«Ну, здравствуй, 

Володенька!»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Наказали за солидарность
Как самый боевой российский профсоюз работников автопрома попал в число 
«иностранных агентов» 

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Громкими квартирными кража-

ми отмечены недавние ново-

годние праздники. Так, 24 млн 

рублей захватили на днях банди-

ты, ворвавшиеся к молодому пи-

терскому блогеру, специалисту 

по криптовалюте. В интернете 

гадают: почему он хранил столь-

ко денег дома, да еще и хвастал 

ими в соцсетях? А в Москве из 

квартиры 55-летнего мужчины 

на Сельскохозяйственной улице 

исчезли сбережения в отече-

ственной и иностранной валюте 

почти на 50 млн рублей. Правда, 

на этот раз приехавшей в столи-

цу 25-летней красотке, которую 

хозяин квартиры привел домой, 

не повезло – ее задержали с 

деньгами уже назавтра. Но не 

все криминальные ЧП заверша-

ются так успешно…

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

В целом по стране армия домушни-

ков омрачила многим россиянам 

прошедшие праздники. И за этим 

криминальным всплеском скры-

ваются фиксируемые статистикой 

две параллельно развивающиеся 

тенденции. Одна из них – рост ко-

личества квартирных краж. Ряд 

лет этот показатель неуклонно 

снижался, но в январе – ноябре 

2017-го (более свежей статистики 

пока нет) он вдруг вырос на 3,9%. 

За 11 месяцев воры побывали, по 

данным МВД России, более чем в 

66 тысячах квартир. В прошлом 

году удалось раскрыть лишь по-

ловину преступлений, дела и ма-

териалы о которых находились в 

производстве. 

Вторая тенденция связана с 

другим явлением, тоже неожи-

данным – заметным увеличением 

хранящихся дома наличных денег. 

Речь о россиянах, имеющих сбе-

режения. Вот данные Росстата. На 

1 декабря 2016-го на руках у жите-

лей было 4,2 трлн рублей (на считая 

иностранной валюты). А полтора 

месяца назад сумма выросла до 

5 трлн с небольшим. За год при-

бавка составила 828 млрд рублей. 

Это существенно. Представьте: 

в среднем в домашних кубыш-

ках ежедневно оседала сумма в 

2,27 млрд. Но может быть, это эф-

фект обесценивания рублей? Ни-

чего подобного: темпы пополнения 

запасов наличных денег под матра-

сами превышали инфляцию в 5 раз. 

Суммы разные. У кого-то сегод-

ня припрятано лишь 30–40 тысяч 

(недавно у пенсионера украли 

10 тысяч, все его сбережения). Но 

у кого-то и миллионы. А в среднем, 

по оценкам некоторых экспертов, 

сумма домашних наличных со-

ставляет нынче 150–400 тысяч, 

не считая долларов, евро и другой 

валюты.

Итак, денег в жилищах не самых 

бедных россиян прибавилось, а 

хрус тящие банкноты, как известно, 

магнитом притягивают 

преступников. Вот поче-

му тенденции связаны. 

Деньги плавно перемещаются 
под матрас

Не «лечите» нас, 
а лучше помогите 
материально

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Депутат от «Единой России» Николай Гера-

сименко выдвинул в Госдуме проект закона 

о разрешении родственникам посещать 

больных в реанимации. Чем открыл целое 

поле для законотворчества. Так ведь можно 

принять закон, разрешающий женщинам по-

сещать мужские туалеты или взрослым есть 

детское питание – в отдельных, специально 

оговоренных случаях...

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧ, АВТОР БЕСТСЕЛЛЕРА «ПОКА ЕДЕТ «СКОРАЯ»

Зачем депутаты занимаются не своим делом и 
пытаются вмешиваться в сферу, в которой не 
очень смыслят? Вопросы риторические, да и 
предложение депутата – чисто популистское, по-
скольку никакой такой проблемы на самом деле 
не существует. Так почему врачи против нового 
закона о посещении родственников в реанима-
ции? Отвечаю по пунктам.

Во-первых. Да, реаниматологи и средний 
персонал ограничивают доступ родственников 
в палаты интенсивной терапии (где выхаживают 
тяжелых или послеоперационных пациентов), 
но не запрещают этого абсолютно. В палаты пус-
кают родственников: а) вменяемых и уравнове-
шенных, которые не станут кидаться больному на 

грудь, обрывая электроды мониторов и капель-
ниц, а постараются ободрить больного, поддер-
жать его; б) которые не станут мешать персоналу 
отделения работать, задавая ненужные вопросы 
типа «Зачем вы это делаете?», «Что за препараты 
вводятся?» или тем более указывая, что нужно 
делать; в) которые не рвутся в палату толпой 
в уличной одежде и обуви и с детьми, имеющими 
обыкновение носиться по отделению и теребить 
других пациентов; г) которые явятся непременно 
в чистой (специальной) одежде (халате и х/б пи-
жаме) и сменной обуви или бахилах.

Во-вторых. Во многих отделениях реанимации 
заведующий или дежурный врач понимает, что 
в ряде случаев родственник (мама, жена, сын) 
может оказаться незаменимым помощником 
медсестре, работающей в палате, совсем нелиш-
ними глазами к следящей аппаратуре и нелишни-
ми руками для ухода. Поэтому врач всегда пустит 
такого родственника и даже будет рад ему.

В-третьих. В отделении реанимации и БИТ 
(блоках интенсивной терапии), как правило, в па-
лате находятся несколько больных (три-четыре), 
и делается это не от недостатка помещений, а по-
тому что палатная медсестра одна на несколько 
пациентов и санитаров в этой палате не пред-
усмотрено. Обычно роль санитара выполняет 
лечащий или дежурный врач-реаниматолог и ин-
терн или субординатор (студент старшего курса). 
А значит, отвлекаться на родственников, чтобы 
следить за ними и не дать им вмешиваться в ле-
чебный процесс (а они так и норовят то присесть 
на больного, то зацепить ботинком емкость, 
в  которую стекает жидкость по мочеточнику или 
дренажам, а то и немытыми руками, 
без перчаток трогать коннекторы 
капельниц)...

ИРИНА ПОЛОГОВА

ХИМИК
– Я человек верующий, но в ле-
дяную прорубь окунуться духу не 
хватает. Да ведь это совсем не 
главное. Важнее искренне помо-
литься и выпить глоток освящен-
ной водицы.

АЛЕКСАНДР ВОЖДАЕВ

МЕНЕДЖЕР ПО РЕКЛАМЕ
– В этом январе, к сожалению, 
купание мне противопоказано – 
сломал руку, она сейчас в гипсе. 
Но раньше нырял в ледяную ку-
пель, и после этого не было даже 
насморка!

ГЕОРГИЙ МАКОВ

СТРОИТЕЛЬ
– У меня для такого случая есть 
компания. В ночь на Крещение 
иду с друзьями на водоем. И вся-
кий раз после проруби ощущаю 
невероятную легкость, как будто 
сбросил несколько лет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Ну что за Крещение без 
проруби!
В Москву наконец пришла зима – со снего-

падом, сугробами и морозами, подгадав-

шими аккурат к Крещению. Мы спросили 

прохожих, доводилось ли им нырять в ледя-

ную купель и что они при этом чувствовали. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Пускать сюда посетителей? Вот в чем вопрос.

курсы 
валют

$56,7597 (+0,1672)

€69,2582 (+0,0852)

150 и 180 тысяч рублей
разовых субсидий на эти суммы в течение двух лет на организацию учебных семинаров от Гло-
бального профсоюза металлистов и работников химической промышленности вполне хватило, 
чтобы обвинить МПРА в финансировании извне и навесить клеймо «иностранного агента»

Омского завода транспортного 

машиностроения и десятков дру-

гих предприятий. Так за что же 

суд в Петербурге наказал незави-

симую организацию, отстаиваю-

щую права наемных работников?

Отвечая на этот вопрос, Алек-
сей ЭТМАНОВ, возможно, горя-

чится, но сути это не меняет.

– Выросло поколение стука-

чей, которые используют сило-

вые структуры как инструмент 

в своих целях, – рассказывает 

«Труду» Этманов. – В мае про-

шлого года некий «блогер» об-

ратился в прокуратуру Красно-

гвардейского района Петербурга 

с жалобой на МПРА. И прокура-

тура мгновенно отреагировала – 

начала пристрастную проверку, 

результатом которой и стал су-

дебный иск о ликвидации наше-

го профсоюза. А чтобы вынести 

приговор профсоюзу, представ-

ляющему тысячи работников, 

судье потребовалось не более 

пяти минут в совещательной 

комнате.

В чем же обвиняют МПРА? 

Судя по официальному заклю-

чению, независимому профсою-

зу вменяют «грубые нарушения 

законодательства и системати-

ческую деятельность, противо-

речащую уставу». Под этими 

обвинениями имеются в виду 

такие краеугольные принципы 

профсоюзного движения, как 

солидарность. Так, публикация 

на сайте МПРА сочувственной 

заметки о водителях-дально-

бойщиках, которые боролись 

с пресловутой системой «Пла-

тон» и протестовали против 

введения нового дорожного 

налога, была засчитана имен-

но как «политическая деятель-

ность».

И это еще не все. Профсоюзу 

также вменяют в вину участие 

активистов в митинге работни-

ков фастфуда Carls Junior, в про-

тесте врачей против 

сокращений меди-

цинского персонала. 

В среднем, по 
оценкам некото-
рых экспертов, 
сумма домашних 
наличных состав-
ляет нынче 150–
400 тысяч рублей, 
не считая долла-
ров, евро и другой 
валюты

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1-е полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

•В ФОКУСЕ•

Сегодня активисты независи-

мого профсоюза МПРА выйдут 

в Петербурге на Невский про-

спект, где будут протестовать 

против репрессий. Так члены 

самого боевого российского 

профсоюза реагируют на ре-

шение городского суда Санкт-

Петербурга, который неделю 

назад принял решение о лик-

видации Межрегионального 

профсоюза «Рабочая ассоциа-

ция» (МПРА). И едва ли протес-

ты на этом завершатся…

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Э
та организация громко за-

явила о себе 10 лет назад на 

«Форде» во Всеволожске, 

где в результате серии за-

бастовок работники заво-

да добились от администрации 

предприятия выполнения своих 

требований. Заработная плата 

тогда выросла на 11% и ежегодно 

индексировалась, коллективный 

договор, подписанный между 

рабочими и администрацией 

Всеволожского завода, включал 

в себя твердые социальные га-

рантии и считался образцовым 

в профсоюзных кругах. Лидера 

бастующих Алексея Этманова 

эта волна подняла в депутаты 

Заксобрания Ленинградской 

области.

«Труд», которому профсоюз-

ная тема родная, не раз писал об 

этом профсоюзе и предоставлял 

слово его лидерам. И дело не в их 

харизматичности – дело в том, 

как точно и адресно формулиро-
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•ЭХО•

Люди всегда чего-то ждут. Вот и 

сейчас: миллионы болельщиков 

живут в предвкушении зимних 

Игр в Пхенчхане, а еще не-

сколько сотен наших сограждан 

с особым вниманием и интере-

сом ожидают анонсированно-

го послом США в РФ Джоном 

Х антсманом доклада админи-

страции о новых санкциях в от-

ношении РФ. И не только ожида-

ют, но и пытаются этот доклад 

слегка подредактировать.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Люди бизнеса, они пытаются про-

считать направление экономиче-

ского удара из-за океана, чтобы 

отразить или минимизировать 

ущерб. А Кремль должен в избира-

тельный период обезопасить стра-

ну и гарантировать ей независи-

мость от вмешательства извне. Вот 

такие трудносовместимые задачи...

Одновременно в сенате США 

подготовлен законопроект, пред-

лагающий введение новых санк-

ций в отношении стран, которые-де 

попытаются вмешаться в выборы 

в США. Адресатом дополнитель-

ных жестких санкций опять же 

становится Россия, это ясно и без 

каких-либо доказательств. А тут 

президент Трамп обвинил нашу 

страну в подрыве общих мер по 

сдерживанию ядерных амбиций 

Северной Кореи.

Вывод? Москве следует ждать 

нового раунда ужесточений аме-

риканского «режима изоляции». 

Представители американского 

Минфина, подтвердив это ряду 

СМИ, не стали раскрывать имена, 

которых коснутся новые ограниче-

ния. Ясно, что целят они, как всегда, 

в окружение президента России, но 

де-факто затрагивают куда боль-

ший круг банкиров и бизнесменов. 

С какой целью?

Немецкая Die Welt уверена, что 

«боссы крупных российских компа-

ний боятся сегодня администрации 

США, как черт ладана». Наряду с за-

претом на въезд в США фигурантам 

«кремлевского списка» грозит за-

прет на ведение бизнеса с амери-

канскими компаниями, а также 

замораживание активов. Число 

фигурантов уже перевалило за 

500 душ (в разных изданиях – в за-

висимости от фантазии источни-

ков). Financial Times обмолвилась, 

что российская оппозиция якобы 

направила в Вашингтон свои реко-

мендации относительно 200 лиц, 

которые должны войти в список. 

Понятно, откуда ветер дует?

Тем временем, говорят, некото-

рые российские олигархи начали 

избавляться от активов за рубежом. 

Другие пытаются найти точки со-

прикосновения с Вашингтоном, 

выторговав отсрочку или вообще 

броню от санкций на определен-

ных условиях. Активность, со-

гласно Bloomberg, проявляют те, 

кто чувствует, что может попасть 

в «кремлевский список». Что по-

требует Вашингтон с олигархов-

ренегатов, тоже не секрет.

Bloomberg цитирует Дэна Фри-

да, в прошлом сотрудника Госде-

партамента, утверждающего, что 

некоторые миллиардеры вышли 

на бывших функционеров Мин-

фина и Госдепа с деликатными 

просьбами. И что их гонцы бороз-

дят задворки Белого дома и его 

окрестности. Агентство деловой 

информации активно продвигает 

тезис, что пос ле попадания в пере-

чень штрафников Госдепа выгодно 

скинуть собственность в США будет 

практически невозможно. Пугают 

их для сговорчивости или действи-

тельно священное право частной 

собственности отступит перед по-

литической целесообразностью? 

Думаю, больших иллюзий на сей 

счет никто не строит.

Как пишет Die Welt, Москве ясно, 

что США хотят вбить клин между 

олигархами и Кремлем, тем более 

в преддверии президентских вы-

боров в России. Тоже мне бином 

Ньютона... Вопрос только в том, 

удастся ли американцам таким 

манером создать антипутинскую 

«пятую колонну»? Как до того они 

уже пытались это проделать с Бере-

зовским, Гусинским, Касьяновым, 

ну и, конечно, с Ходорковским.

В принципе российскому избира-

телю надо сказать спасибо всем, кто 

помогает нашему крупному капи-

талу определиться окончательно, 

с кем он связывает свое будущее: 

с Россией или с Западом? А то же-

лание зарабатывать по-крупному 

на фискальной родине и прятать 

выведенные деньги в офшорах, Ев-

ропе или США все сильнее входит 

в диссонанс с патриотической па-

тетикой и суровой действительно-

стью. Кстати, в Минфине РФ пред-

лагают снять все ограничения по 

зарубежным счетам россиян, что-

бы решение было добровольным и 

осознанным.

В общем, пора уже определяться, 

где мухи, а где котлеты. Так оно и 

логичней, и гигиеничней. Т
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В 54
субъектах РФ 
сумма долга 
подходит к 80% 
от годовых 
доходов или 
превышает этот 
рубеж

Международные резервы РФ выросли на 14,6% 
в 2017 году и составили 432,7 млрд долларов. Из них 105,7 млрд долларов 

вложены в казначейские бумаги США

Верховная Рада приняла закон о реинтеграции Донбасса, 
где вместо Минских соглашений предлагается силовой вариант решения проблемы и 

политическое давление на Россию

Российскому 
избирателю 
надо сказать 
спасибо всем, кто 
помогает нашему 
крупному капиталу 
определиться, 
с кем он связывает 
свое будущее: 
с Россией или 
с Западом?

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Силуанов
министр финансов

– Все условия для де-

кларирования, возвра-

та капиталов в Россию 

есть, и мы надеемся, что 

эти ресурсы вернутся в 

нашу экономику и будут 

здесь работать.

Анатолий Чубайс
идеолог 

приватизации

– Культуру вообще, а 

российскую в особен-

ности, надо не преодо-

левать, а на нее опи-

ратьс я. К большому 

сожалению, в значительной части наших 

собственных ходов мы ее преодолевали. 

И мы, в общем, за эти ошибки отвечаем.

Герман Греф
глава Сбербанка

– Между ужасом и вос-

торгом – это как раз то 

состояние, которое мы 

сегодня испытываем 

все. Будущее, государ-

ство, компании – они 

управляются людьми из прошлого, ко-

торые думают линейно.

Ярослав Кузьминов
ректор ВШЭ 

– Учитель через пять лет, 

через семь лет даже не бу-

дет знать, задачу решил 

Петя или его смартфон. В 

итоге репутация школы 

упадет до плинтуса.

Михаил Кутузов
русский военачальник 

(Елизавете Хитрово, 

19 января 1812 года)

– Я всегда был филосо-

фом, а теперь сделался 

им в высшей степени... 

Мне самому смешно, 

когда я подумаю, каким взглядом я смо-

трю на свое положение, на почести, ко-

торые мне воздаются, и на власть, мне 

предоставленную.

Николай II
император (из речи 

к депутации рабочих 

19 января 1905 года)

– В попечениях Моих о 

рабочих людях озабо-

чусь, чтобы все возмож-

ное к улучшению быта 

их было сделано и чтобы обеспечить им 

впредь законные пути для выяснения на-

зревших их нужд. Я верю в честные чувства 

рабочих людей и в непоколебимую предан-

ность их Мне, а потому прощаю им вину их.

Так оно будет и логичней, и гигиеничней

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Российские регионы не спра-

вились с президентским за-

данием о повышении зарплат 

бюджетникам, но теперь им 

с подачи министра труда Мак-

сима Топилина предложено 

стимулировать рождаемость. 

Тоже задача не из легких.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
оддержка «должна носить 

стимулирующий характер 

и не подменяться мерами 

социальной защиты», ска-

зано в циркулярном пись-

ме, разосланном губернаторам. 

В частности, им предложено 

ввести дополнительные выпла-

ты для матерей, принять меры по 

улучшению жилищных условий, 

а также по созданию 12-часовых 

детских садов.

Напомним, что на федераль-

ном уровне стимулирование 

рождаемости идет через выплаты 

материнского капитала, а так-

же запуск новой льготы – еже-

месячной субсидии в размере 

1,5 прожиточного минимума 

матерям-первородкам из мало-

обеспеченных семей в течение 

полутора лет после родов и реа-

лизацию некоторых других, кос-

венных мер.

Весь пакет мер по поддерж-

ке рож даемости потребует 

530 млрд рублей из федерального 

бюджета в течение трех лет, за-

явил министр Максим Топилин. 

И назвал социальную программу 

самой серьезной после известных 

президентских майских указов, 

призванных повышать зарплаты 

врачей и учителей.

Возникает первый вопрос: по-

может ли? Ответ очевиден: нет! 

Причина объективная: по про-

гнозу Росстата, до 2032 года ко-

личество женщин в детородном 

возрасте (20–39 лет) уменьшится 

почти на 30%, с нынешних 22 млн 

до 15–16 млн. Это результат «де-

мографической ямы». И чтобы 

ее компенсировать, россиянкам 

нужно уж очень постараться. Но 

это нереально в условиях посто-

янного снижения благосостоя-

ния на протяжении уже четы-

рех лет. Когда жизнь становится 

тяжелее, молодежь занимается 

сексом скорее для процесса, чем 

Бесплатный совет: плодитесь и размножайтесь
Правительство вспомнило, что в сексе тоже важен результат

Вот и 

попробуйте 

поднять хотя 

бы одного 

ребенка.

Не «лечите» нас, а лучше 
помогите материально

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Кстати, в западных 
странах родствен-
ников пускают 

в реанимацию, но тоже не 
всегда и не везде, хотя и не 
ограничивают доступ так 
жестко, как у нас. Но напом-
ним: там значительно больше 
различного персонала в отде-
лении, в основном младшего. 
Включая охрану, которая сле-
дит за порядком и в случае 
неадекватного поведения 
безоговорочно удаляет ис-
теричного посетителя. Тогда 
как у нас всем этим неблаго-
дарным делом вынуждены 
заниматься врачи. Но что 
важнее всего: в их клиниках 
есть специальные психоло-
ги, в работу которых входит 
общение с родственниками, 
особенно если пациент тяжел 
и шансы на его выживание 
невысоки.

Нужен ли нам закон, 
регламентирующий доступ 
родственников в отделения 
реанимации? Уверен, что нет. 
Потому что в случае его при-
нятия как разрешительного 
и дающего права, но не огра-
ничивающего обязанности 
этот закон нанесет больше 
вреда больным и даст повод 
для скандалов и жалоб. Я ду-
маю, Госдуме нужно решать 
более важные вопросы, а 
не вмешиваться в лечебный 
процесс. Самое время вспом-
нить, что режим отделения 
реанимации – это неотъем-
лемая часть лечебного про-
цесса со всеми правилами 
асептики, которые родствен-
ники вряд ли согласятся вы-

полнять. Ведь они на минуточ-
ку зашли и почему-то всегда 
уверены, что халат, небрежно 
накинутый поверх шубы, дра-
пового пальто или уличной 
куртки, – это достаточная за-
щита от микробов, как и про-
текающие коричневой гря-
зью дырявые целлофановые 
бахилы. А убедить женщин 
снимать меховые шапки по-
рой просто нереально – там 
ведь не та прическа, которую 
принято демонстрировать...

Если уж господам-депута-
там так приспичило принять 
закон, то пусть они его адре-
суют не врачам и главным 
врачам, а родственникам и 
обяжут их соблюдать режим 
лечебных учреждений, ува-
жать работу врачей и соблю-
дать правила асептики, анти-
септики и культуры общения.

Такой закон действитель-
но поможет спасти жизнь 
тяжелому больному и не 
доставит медикам лишних 
беспокойств. А заодно пусть 
предусмотрят возможность 
увеличения ставок младшего 
персонала. Увы, в последнее 
время имеет место обратная 
тенденция – сокращают став-
ки санитарок и медсестер, 
возлагая обязанности на 
оставшийся персонал. И за-
одно неплохо бы ввести став-
ки дежурных психологов для 
работы с родственниками. 
Вот это была бы действитель-
но добрая помощь...

Ну так ведь это куда хло-
потнее, чем просто отворить 
настежь двери палаты интен-
сивной терапии. Т

во имя результата. И это сказы-

вается на рождаемости: в 2016-

м было 12,9 младенца на тысячу 

жителей, а в 2017-м – 11,6 (за 

11 месяцев). Это много меньше, 

чем в 1990-м (13,4), но больше, 

чем в  2000-м (8,7). Хотя и тогда 

страна не вымерла...

Впрочем, определенный эф-

фект программа стимулирования 

деторождаемости, безусловно, 

даст. Но ответим честно, какими 

мы хотим видеть детей будуще-

го. Обеспеченных не только едой 

и одеждой, но также айпэдами, 

имеющих дома свою комнату, и 

родителей, способных оплатить 

дополнительное образование, а 

в каникулы вывезти всю семью на 

море? Или постоянно слышащих 

родительские жалобы на безде-

нежье?

Вопрос не праздный. Во-

первых, потому, что бедных ро-

дителей в стране гораздо боль-

ше, чем обеспеченных. Два года 

назад Счетная палата сообщила: 

64% составляет удельный вес ма-

лоимущих семей с детьми в об-

щей численности аналогичных 

домохозяйств. А новая льгота, 

назначенная первородкам, не 

настолько велика, чтобы стать 

определяющим фактором. На 

такие деньги полноценно со-

держать ребенка невозможно. 

Минтруд уже подсчитал чис-

ленность потенциальных полу-

чателей ежемесячной выплаты: 

приблизительно 45,7% от числа 

рожденных первых детей, или 

около 339,1 тысячи человек еже-

годно.

Сделаем оговорку: матери-

альный недостаток не может и 

не должен быть для нормальных 

людей препятствием к деторож-

дению. Но и государство не мо-

жет, не должно, не имеет права 

подталкивать своих граждан на 

«детоторговлю» (вы мне посо-

бие, я вам – ребеночка), да еще по 

демпинговым ценам. Как пишут 

нынче даже в некоторых научных 

трудах, «люди создают семьи и 

рожают детей не для того, чтобы 

решить демографическую про-

блему в стране, а потому что лю-

бят друг друга, хотят быть вместе, 

привести к бытию новых людей, 

с которыми они делились бы сво-

ей любовью и радостью...».

Но государству и правитель-

ству требуется «воспроизводство 

населения», желательно расши-

ренное. Его адепты проповедуют: 

«Нужно, чтобы в России было не 

7% семей с тремя и более деть-

ми, а 40%. В то время как во всем 

мире говорят о перенаселенно-

сти, дефиците пищевых ресурсов, 

исчерпании запасов полезных ис-

копаемых, в нашей стране самая 

низкая плотность населения, а 

площадь территории такова, что 

все население планеты способ-

но разместиться и проживать на 

территории России».

Ой ли? А если грамотно под-

считать? Известно, что площадь 

РФ составляет 17 млн кв. км. Но 

вечная мерзлота занимает около 

60% территории, болота и заболо-

ченные земли – почти 22%, реки 

и озера – 4%. Часть земель занята 

под горы и ледники, пустыни и 

солончаки. Более 2 млн гектаров 

уже загажено «рукотворными го-

рами и пустынями» – свалками 

промышленных и бытовых от-

ходов. А все вместе это занима-

ет около 85% территории нашей 

страны. Так где же мы разместим 

переселенцев со всей планеты?

А теперь процитируем одного 

из лучших экспертов-географов, 

вице-президента Русского геогра-

фического общества Юрия Глад-

кого: «Территории, где средняя 

годовая температура ниже 2 гра-

дусов мороза, а высота над уров-

нем моря превосходит 2000 ме-

тров, вообще малопригодны для 

постоянного проживания людей. 

В этой связи появилось понятие 

так называемой эффективной 

территории каждой страны – 

той ее части, которая лежит вне 

пространства с экстремальными 

природными условиями. А по эф-

фективной площади РФ занимает 

лишь 5-е место в мире (5,52 млн 

кв. км), пропуская вперед Брази-

лию (8,05), США (7,89), Австра-

лию (7,68) и Китай (5,95)...

Но вернемся к главному вопро-

су: что в нашей жизни первично – 

государство или люди? И сразу 

все становится на свои места. 

Кстати, президент Владимир Пу-

тин на этот вопрос отвечал одно-

значно: «Смысл всей социальной 

политики – умножение челове-

ческого капитала как главного 

богатства нашей страны». Однако 

Кабинет министров озабочен не 

качеством, а количеством. А по-

тому, провалив предыдущую 

президентскую программу зна-

чительного повышения благо-

состояния населения (майские 

указы 2012 года), затевает до-

рогостоящую и провальную по 

целям «игру в демографию».

Новые задачи непосильны уже 

потому, что регионы и без того не 

вылезают из долгов. На бумаге 

они, конечно, выполнят реко-

мендации сверху, добавят к ма-

теринским пособиям рублей по 

200–250 и, возможно, даже повы-

сят у себя показатель рождаемо-

сти – на доли процента. А потом, 

вызванные в Москву с отчетом, 

прошамкают: «Ну не шмогла я 

больше, не шмогла...»  Т  
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Наказали за солидарность

Деньги плавно перемещаются под матрас
В кризисной экономике, в усло-

виях огромного материального 

расслоения ухудшается социаль-

ный климат и обостряется криминальная 

обстановка.

Как показал опрос ВЦИОМа, проведен-

ный несколько месяцев назад, только треть 

граждан имеют накопления (таковыми рос-

сияне считают сумму, начинающуюся от 

400 тысяч рублей, а для Москвы и Санкт-

Петербурга – 480 тысяч). А при этом вклады 

в банках имеют 74% опрошенных. Конечно, 

эти общие цифры не показывают, как жи-

вут те, у кого не хватает до получки, какие 

проблемы им приходится решать. Более ре-

льефную и весьма тревожную картину дают 

масштабные репрезентативные обследова-

ния 48 тысяч домашних хозяйств, которые 

проводятся ежеквартально Росстатом. 

Во втором квартале минувшего года, сви-

детельствует статистика, средние расходы 

на домашнее питание одного члена семьи 

составляли в нашей стране 5674 рубля в 

месяц. Это 189 целковых в день, совсем не-

много. Но за средними данными скрываются 

поистине шокирующие цифры. У 14,5 млн 

малообеспеченных россиян из наиболее не-

благополучной в материальном отношении 

первой статистической группы на питание 

остается всего ничего – 2710 в месяц, или 

90 рублей в день на человека. Это и на зав-

трак, и на обед, и на ужин. Да какой там, 

к лешему, обед или ужин, если вообще не 

понятно, что можно купить на такие гроши? 

Во второй группе (тоже 14,5 млн человек) 

на питание уходит 3763 рубля, или 125 в 

день. Мизерные деньги. Это, на мой взгляд, 

жизнь впроголодь. И речь, замечу, о 29 млн 

россиян.

Впрочем, интервьюерам Росстата только 

1% наших чрезвычайно терпеливых, непри-

вередливых, привыкших к тяготам граждан 

заявили, что денег им не хватает даже на еду. 

А 20% россиян, то есть каждому пятому, на 

еду хватает, но покупать одежду, обувь, опла-

чивать жилищно-коммунальные услуги за-

труднительно. Иными словами, пятая часть 

По странной, если 

не абсурдной логике 

надзорного органа, 

МПРА имеет право защищать 

интересы лишь своих собствен-

ных членов, но не участников 

других профорганизаций. Даже 

сбор подписей на сайте в под-

держку изменений ст. 134 Тру-

дового кодекса, которая позво-

ляет не индексировать зарплату 

работникам в соответствии с 

уровнем инфляции, прокура-

тура посчитала запрещенной 

политической деятельностью.

Ну а разовые субсидии в раз-

мере 150 и 180 тысяч рублей в 

течение двух лет на органи-

зацию учебных семинаров от 

Глобального профсоюза метал-

листов и работников химиче-

ской промышленности стали 

поводом обвинить МПРА в ино-

странном финансировании и 

навесить клеймо «иностранный 

агент». А с такими, как знаете, у 

нас теперь разговор короткий.

Хотя и с теми же злополуч-

ными субсидиями не так уж 

трудно было разобраться объ-

ективно. Вот доводы «подсуди-

мой» стороны. МПРА, как и сот-

ни проф союзов других стран, 

входит в IndustriALL, ежегодно 

перечисляет Глобальному про-

фсоюзу членские взносы на сум-

му более 200 тысяч рублей и уже 

поэтому имеет право на компен-

сацию. В России его членскими 

организациями являются 10 

крупных профсоюзов, которые, 

по логике прокуратуры, теперь 

тоже подлежат ликвидации. То 

есть, получается, строить в Рос-

сии заводы мировых концернов, 

где собирают иностранные ма-

шины или оборудование, мож-

но, а действовать профсоюзам 

в рамках международных объ-

единений, в том числе и по за-

щите прав трудящихся, нельзя?

Но именно по такой искрив-

ленной логике решением город-

ского суда Санкт-Петербурга 

МПРА объявлен вне закона. 

Конечно, это ставит под сомне-

ние само существование про-

фсоюзов в России – и не толь-

ко как части международного 

профсоюзного движения. Вы-

травляется сама суть профсо-

юзного движения. Разумеется, 

МПРА намерен обжаловать это 

решение в Верховном суде РФ. 

Тем более здесь разбирается 

далеко не частный случай. До 

с. 1

с. 1

Правительство РФ создает опорный банк 
для операций по гособоронзаказу, крупным госконтрактам 

и кредитованию предприятий ВПК, говорится в сообщении Минфина

В тройке самых престижных для россиян профессий – 
врач (68%), инженер (66%) и чиновник (61%). Так распределились голоса родителей, 

которых ВЦИОМ спрашивал о дальнейшей судьбе детей
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Анатолий Вассерман
политический консультант

– Идея разумная, но неосуществимая. МОК 
сочинил нам форму, переигрывать поздно. 
К тому же России далеко до достижений СССР, 
так что не надо омрачать его символы. Хотел 
бы я пожить под советским флагом? Пожалуй. 
Все-таки тогда меньше сил уходило бы на наш 
традиционный спорт – преодоление самими 
же созданных препятствий. 

Максим Шевченко
журналист

– Мы и так живем под советским гимном, 
правда, слова дурацкие. Если уж восстанав-
ливать красные идеалы, то надо возрождать 
советскую власть, карнавал неинтересен. 
Мои деды, сын пастуха и сын сапожника, за-
кончили жизнь профессорами физики и гео-
физики. И это говорит о том, чьи интересы та 
власть защищала. Да, советская нация рож-
далась в крови. Но террор прошли и молодые 
английская, американская, французская на-
ции. А суть советского проекта по-прежнему 
востребована: речь о сотрудничестве наро-
дов, правах человека, национально ориенти-
рованном хозяйстве.

Илья Константинов
политолог

– Советские символы на Играх – это не про 
спорт, это серьезная политическая демон-
страция, признание того, что проект новой 
России не задался. А сам я не очень-то хотел 
бы вернуться в СССР. 

Виктор Ерофеев
писатель

– Советский Союз знаю и не люблю. Отноше-
ния с ним не сложились, хотя мой отец рабо-
тал послом. Я видел все это лицемерие и без 
восторгов отношусь к советским символам. 
А главное: все же Россия – не СССР. 

Лев Шлосберг
депутат Псковского областного 

собрания от партии «Яблоко»

– Я жил в СССР и возвращаться туда не хочу. 
Распался Союз вполне закономерно. К этому 
привела политика центра: избыточный кон-
троль, неуклюжесть, замшелость номенклату-
ры. Никто толком не хотел и не умел реформи-
ровать государство, вот оно и завершило свой 
путь. А что касается Игр... Выступать под фла-
гом несуществующего государства – глупость.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы хотите пожить под 
советским гимном 
и флагом?
Чем ближе Олимпиада, тем громче 

призывы снабдить нашу сборную на Играх 

советским флагом и гимном – раз уж 

нельзя выступать под российским... То есть 

предлагается хоть ненадолго вернуться в 

прошлое. А оно нам надо?

ВОПРОС «ТРУДА»

Мощный всплеск профсоюзного движения начался в 
1910 году и достиг пика в 1917-м – тогда представители 
практически всех профессий стремились создать свои объ-
единения. После революции начался процесс укрепления и 
централизации профсоюзов в единый ВЦСПС. Особняком 
держался мощный и разветвленный Викжель – Всероссий-
ский исполнительный комитет железнодорожного профсою-

за, объединявший самую продвинутую часть пролетариата. 
Викжель вел себя независимо, а порой и не лояльно по отно-
шению к власти большевиков. Ровно 100 лет назад, в конце 
января 1918-го, в Петрограде на Чрезвычайном Всероссий-
ском железнодорожном съезде Викжель был упразднен, и 
функции его перешли к избранному на съезде Викжедору, 
который затем влился в ВЦСПС.

КОЕ-ЧТО ИЗ ИСТОРИИ

Вальтер Санчес 
генеральный секретарь 

Глобального союза 

IndustriALL

– Мы потрясены, узнав об 
этом беспрецедентном ре-
шении российских властей. 
Данное решение суда является 
явным нарушением Конвенции 
МОТ №87 «О свободе ассоци-
аций и защите права на орга-
низацию», ратифицированной 
Российской Федерацией… 
Мы искренне надеемся, что 
Верховный суд пересмотрит и 
отменит решение суда низшей 
инстанции о роспуске МПРА. 
В то же время мы поддержим 
все законные действия МПРА 
по нормализации ситуации и 
обеспечению своей деятель-
ности.

ГОЛОС

населения страны – абсолютные бедняки. 

Еще для половины россиян не по карману 

покупка товаров длительного пользования. 

Что же, холодильник, компьютер, телеви-

зор  – это теперь уже роскошь? 

Минувшим летом каждое шестое домо-

хозяйство из-за отсутствия денег влезло в 

долги, ибо не смогло произвести необходи-

мые платежи (один или несколько): за услуги 

ЖКХ, использованную электроэнергию, об-

учение детей и/или взрослых, банковский 

кредит, или отказалось от покупки лекарств, 

назначенных врачом для неотложного ле-

чения. Это в целом. А во многих регионах 

ситуация совсем плохая. 

Так, в лидерах по количеству отказов 

жителей от покупки жизненно важных ме-

дикаментов во втором квартале прошлого 

года значилась Саратовская область. Об этом 

сообщили 35% домохозяйств. Представьте: 

человек заболел, врач выписал необходимые 

препараты, но купить их не на что… В этом 

же регионе наибольшие трудности у насе-

ления и с оплатой жилищно-коммунальных 

услуг (почти треть семей в должниках), и 

с расчетами за электроэнергию (здесь ре-

гион занимает предпоследнее место, а за-

мыкает таблицу Тува). А о нехватке денег 

на еду в Саратовской области заявили 8,7% 

домохозяйств (в среднем по стране – 1%, в 

Москве – 0,7%). 

В таких семьях, понятно, хронический 

дефицит наличных, и к ним домушники не 

наведываются. А имеют деньги (начиная 

с небольших сумм) и хранят дома, судя по 

опросам, 20–25% граждан. Здесь и скромные 

середняки, и вполне состоятельные люди. 

Почему же эти граждане не идут в кре-

дитные учреждения, в банки, где на вклады 

начисляют проценты? Во-первых, потому, 

что в последнее время усиливается недо-

верие к банковскому сектору. Шутка ли, за 

три года количество кредитных организа-

ций, имеющих право привлекать вклады 

населения, сократилось на треть – с 690 до 

468. Отзывы лицензий, санации, вся эта ку-

терьма напугала многих, несмотря на то что 

вклады застрахованы на приличную сумму. 

Страховка страховкой, но доверие тает. Куда 

уж дальше, если даже в Сбербанке сотруд-

ницы украли нынешней весной у клиента 

40 млн рублей…

Есть и другие причины. Когда ухудша-

ется материальное положение, граждане 

стремятся покупать товары, продукты поде-

шевле – на рынках, на предприятиях малого 

бизнеса. А там нередко расчеты за наличные. 

Кроме того, уходят в теневой сектор, где тоже 

в основном вращается нал. Пугают хакеры, 

которые могут снять деньги с карточек. Сло-

вом, многие считают, что надежнее хранить 

деньги дома.

Что же касается тех, кто имеет солидные 

финансовые ресурсы, то нередко и эти люди 

не идут в банк, предпочитая не демонстри-

ровать свои капиталы государству. Чтобы 

избежать повышенного внимания. Да и 

неплохо под рукой иметь пару заветных 

чемоданчиков на всякий непредвиденный 

случай. В них и доллары, и евро, и фунты, 

и рубли…

Так образуются триллионы наличных. 

Вместе с теневыми, не попадающими в ста-

тистику капиталами и иностранной валю-

той получается очень большая сумма. Т

ращения председателя БКДП 

Александра Ярошука.

Впрочем, такого рода соли-

дарность нынче тоже может 

обернуться боком: вызвать 

подозрения и окончательно 

пригвоздить профсоюзы в ка-

честве «иностранных агентов». 

Тем более слова поддержки и 

солидарности пришли в адрес 

МПРА и от коллег из Грузии и 

Украины…

– Так много людей, активи-

стов профсоюзного движения и 

простых граждан, уже вырази-

ли поддержку нашему профсою-

зу и порицание судебному без-

законию, что мы не в состоянии 

поблагодарить каждого лично, 

– говорит Алексей Этманов. – 

Но знайте: ваша солидарность 

придает нам силы и помогает 

верить в законность, в здравый 

смысл, а значит, в победу.

Остается только выяснить, 

кому понадобилось поджигать 

конфликт и провоцировать про-

тесты в канун президентских 

выборов. Т

Решение горсуда 
Санкт-Петербурга 
ставит под сомнение 
само существование 
профсоюзов в России – 
и не только как части 
международного 
профсоюзного 
движения. Вытравляется 
сама суть профсоюзного 
движения

сих пор в России иностранными 

агентами признавались неком-

мерческие организации, и вот 

впервые под такое определение 

попала проф союзная органи-

зация.

На защит у МПРА вста ли 

проф союзные сообщества в 

России и за рубежом: «Мы ре-

шительно отвергаем попытки 

органов прокуратуры пред-

ставить солидарное взаимо-

действие МПРА с Глобальным 

союзом IndustriALL в качестве 

действий, которые могут по-

влечь за собой последствия, 

связанные с возможностью 

признания профсоюзной орга-

низации в качестве «иностран-

ного агента». МПРА продолжает 

действовать как признанный, 

представительный, самоуправ-

ляемый профсоюз, пользуясь 

всеми правами, которые пре-

доставлены ему законодатель-

ством Российской Федерации. 

КТР заявляет о безусловной 

поддержке своей членской ор-

ганизации и о солидарности с 

избранными лидерами, члена-

ми и активистами профсоюза» – 

гласит заявление Исполнитель-

ного комитета Конфедерации 

труда России.

«От имени членов незави-

симых профсоюзов, входящих 

в Белорусский конгресс демо-

кратических профсоюзов, заяв-

ляем: руки прочь от МПРА, руки 

прочь от организации наших 

братьев и сестер, российских 

рабочих!» – это цитата из об-

ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении открытого 
запроса предложений

Частная компания с ограниченной ответствен-
ностью «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва, являясь 
Организатором открытого запроса предложений, 
приглашает организации принять участие в открытом 
запросе предложений № 01/2018/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Частная ком-
пания с ограниченной ответственностью «Газпром 
ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», действующая через 
Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: на оказание услуг 
по страхованию транспортных средств.

Запрос предложений состоится по адресу Ор-
ганизатора: 117105, г. Москва, Новоданиловская 
набережная, 4А.

Время и дата начала выдачи документации о за-
просе предложений: получить документацию о запро-
се предложений можно с «19» января 2018 г. в рабочие 
дни с 09:00 до 17:00 часов.

Условия выдачи документации о запросе пред-
ложений: для получения документации необходимо 
предоставить по адресу Организатора, либо направить 
на электронные адреса контактных лиц письменный 
запрос на выдачу документации и доверенность на 
ее получение Уполномоченным представителем, под-
писанные руководителем и скрепленные печатью ор-
ганизации.

Время и дата окончания приема заявок на уча-
стие в запросе предложений: 12.00 часов «02» фев-
раля 2018 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками 
на участие в запросе предложений: 15.00 часов 
«02» февраля 2018 г.

Контактные лица: Ковалев Вадим Андреевич 
(V.Kovalev@gazprom-international.com), Чуева Ольга 
Викторовна (O.Chueva@gazprom-international.com), 
тел. +7 495 580 48 30, факс: +7 495 411 84 93.

Дополнительная информация: Организатор за-
проса предложений имеет право отказаться от про-
ведения запроса предложений в любое время до под-
ведения его итогов, не неся никакой ответственности 
перед участниками или третьими лицами, которым 
такое действие может причинить убытки.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный 

Консорциум

извещает о проведении 

предквалификационного отбора для участия 

в открытом тендере (№ 2895-PD) 

на право заключения договора 

на техническое обслуживание и текущий 

ремонт систем громкоговорящей 

связи АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

90 рублей 
в день на человека, 
или 2710 в месяц, 
остается на питание 
у малообеспеченных 
россиян из наиболее 
неблагополучной 
в материальном 
отношении 
статистической группы
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В 2017 году 1302 поезда проследовали 
из Китая в Европу через крупнейший сухопутный КПП Маньчжоули на китайско-

российской границе. Это на 53,2% больше, чем в предыдущем году, сообщает «Синьхуа»

Российским АЗС будут присваивать звезды
в зависимости от качества топлива и сервисных услуг. Этот проект Росстандарт 

начинает внедрять вместе с Федерацией автовладельцев России 

Чрезвычайный и полномочный посол КНР в России Ли Хуэй:

2018–2019 годы объявлены годами 
сотрудничества регионов Китая и России

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

28 декабря 2017 года в Пе-

кине, в Доме народных со-

браний председатель КНР Си 

Цзиньпин принял всех участ-

ников рабочего совещания 

дипломатических предста-

вителей, аккредитованных 

в зарубежных странах. Он 

одобрил достигнутые за по-

следние пять лет огромные 

успехи во внешнеполитиче-

ской работе Китая, отметив, 

что дипломатия великой дер-

жавы с китайской специфи-

кой в новую эпоху должна дей-

ствовать под руководством 

КПК и придерживаться духа 

XIX съезда КПК, преследовать 

цель создания сообщества че-

ловечества с единой судьбой, 

постоянно расширять «круг 

друзей» страны.

П
редседатель Си Цзиньпин 

озвучил четыре требова-

ния к работникам внеш-

неполитического фронта: 

всегда сохранять чувство 

«любви к родине, профессио-

нализм, целеустремленность и 

ответственность», возложив на 

дипломатических сотрудников 

новую миссию в новую эпоху. 

Эти требования должны слу-

жить духовным руководством 

для работы дипломатов. Глу-

бокомысленное выступление 

председателя Си Цзиньпина 

придает силы, уверенность и 

вдохновляет людей. Оно опре-

делило программу действий 

дипломатии с китайской спе-

цификой в новую эпоху, указало 

направление поступательного 

движения вперед и открыло но-

вое положение и поле приложе-

ния сил для дипломатии Китая.

В 2017 году под руководством 

ЦК КПК во главе с товарищем 

Си Цзиньпином Китай добился 

больших успехов во внешнепо-

литической работе. Проведение 

Форума высокого уровня по меж-

дународному сотрудничеству в 

рамках инициативы «Один пояс 

и один путь», встречи лидеров 

стран БРИКС в Сямэне и диалог 

между КПК и политическими 

партиями мира продемонстри-

ровали имидж Китая в качестве 

открытой, инклюзивной и уве-

ренной в себе державы, а также 

его твердую решимость жить 

одной судьбой и совместно раз-

виваться с остальным миром. По-

сле XIX съезда КПК председатель 

Си Цзиньпин присутствовал на 

саммите АТЭС в Дананге и по-

сетил Вьетнам и Лаос. Премьер-

министр РФ Дмитрий Медведев, 

президент США Дональд Трамп, 

президент Панамы Хуан Карлос 

Варела и президент Республики 

Корея Мун Чжэ Ин один за дру-

гим нанесли визиты в Китай. Все 

это наглядно продемонстрирова-

Он был Профессионалом с большой буквы 
и хорошим товарищем

•НА ПРОЩАНИЕ•

Печальная новость для всех нас, бывших и ны-

нешних трудовцев: ушел из жизни Рустем Ур-

манцев. Наш коллега, единомышленник и друг. 

Замечательный мастер пера, с которого брали 

пример поколения молодых журналистов.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА «ТРУДА»

Он отдал почти 40 лет «Труду», сделал завидную ка-

рьеру – спецкор, редактор отдела, ответственный 

секретарь, собственный корреспондент в Праге... 

Но прежде всего в нашей памяти он останется че-

ловеком большой душевной щедрости и теплоты, 

остроумным и ироничным, при этом всегда добро-

желательным, готовым выслушать и прийти на по-

мощь по первому зову.

Ему выпала счастливая судьба. В перестроечные 

годы именно Рустем Нуреевич стал в «Труде» ключе-

вой фигурой, определявшей самую острую, важней-

шую для рабочей газеты социальную тематику. Вся 

страна бурлила, как кипящий котел, и прессу тогда 

без тени иронии, с полным основанием называли 

четвертой властью. Это было время расцвета «Тру-

да», когда газета завоевала непререкаемый автори-

тет и выходила 20-миллионными тиражами. Чего 

греха таить, многие из пишущей братии норовили 

оседлать волну, «конвертировать» популярность 

в депутатские мандаты и хлебные должности. Но 

Рустем Урманцев с честью прошел испытание мед-

ными трубами, остался верным своей профессии. 

И мне точно известно, что ему за это очень многие 

остались благодарны.

С легкой руки Урманцева, прекрасного журнали-

ста и мудрого наставника, получили уроки профес-

сионального мастерства и путевку в журналистику 

будущие «акулы пера», которые трудились и сегодня 

еще трудятся в ведущих российских СМИ.

Но ему выпала еще и очень нелегкая судьба. Ур-

манцев – из поколения детей войны, которые так 

никогда и не увидели ушедших на фронт отцов. Это 

может представить лишь тот, кто сам пережил по-

добное. Рустем Нуреевич не видел отца, но всегда 

о нем помнил. Уже на склоне своего земного пути, 

переборов страшный недуг, он нашел в себе силы 

поднять семейные архивы и написал замечательную 

книгу о роде Урманцевых, где посвятил отцу самые 

душевные, проникновенные строки.

...В этот раз только на исходе новогодних каникул 

я набрался духу, чтобы зайти попрощаться. Урманцев 

больше года тяжело болел, почти не вставал с кро-

вати и, как всякий сильный духом человек, не хотел 

показывать физическую слабость. Признаюсь, шел 

к нему с тяжелым сердцем, ведь ясно уже было, что 

эта встреча, скорее всего, окажется последней. И он 

сам, конечно, об этом знал тоже. И с порога буквально 

наповал сразил меня вопросом: «Расскажи, как там 

наш «Труд»? Я прошу тебя очень всем ребятам пере-

дать: вы делаете замечательную газету!..»

До конца жизни он остался Профессионалом. 

Именно так: с большой буквы. И хорошим товарищем. 

P.S. Трудовцы всех поколений присоединяются к этим 
словам прощания и выражают соболезнования родным 
и близким ушедшего коллеги. Т

Французские 
вкладчики ищут не 
там, где потеряли
«Никогда такого не было, и вот опять», – гова-
ривал Виктор Степанович Черномырдин. Вот 
и французы вновь потребовали от России по-
гасить царские долги. Но теперь это проблема 
исключительно французского правительства. 
С середины 1950-х во Франции существовало 
аж пять ассоциаций потомков держателей рус-
ских ценных бумаг, выпущенных до революции 
1917 года. Они объединяли до полумиллиона 
человек, претендовавших, по их же подсчетам, 
на 50 млрд долларов. Хотя и эти претензии долж-
ны быть на порядок меньше. По французскому 
закону 1918 года погашению подлежат только 
зарегистрированные облигации, с печатью 
французского казначейства. К тому же облада-
тели должны доказать, что их бабушки и дедушки 
лично приобрели облигации у царской России, а 
не скупили их у французов... 

В эпоху СССР ловить этим вкладчикам было 
нечего. Советская Россия ленинским декретом 
отказалась от всех долгов и активов царского 
режима. Точка. Французы помалкивали еще и 
потому, что знали: в ответ СССР наверняка бы по-
ставил вопрос об активах. Например, о русском 
золоте и недвижимости, растворившихся на 
французских просторах. И об ущербе, нанесен-
ном иностранной интервенцией. 

Но обладатели «царских» облигаций громоглас-
но потребовали возврата долга в 1990-м, после 
подписания Горбачевым (кстати, в Париже) согла-
шения, по которому СССР признал себя правопре-
емником царской империи. «У вас теперь новое 
мышление? Так платите», – сказали французы. С 
тех пор они возбуждаются регулярно, и не только 
в надежде стрясти с России деньги, но и по поли-
тическим мотивам. Скажем, не так давно поводом 
к обострению стало признание храма Николая 
Чудотворца в Ницце российским. 

А между тем юридически этого долга давно не 
существует. В соответствии с российско-фран-
цузским меморандумом, подписанным в ходе 
визита премьера Черномырдина во Францию 
в ноябре 1996-го, наша страна в добровольном 
порядке выплатила 400 млн евро для погашения 
пресловутых облигаций. И вопрос был полностью 
закрыт. Так что французским вкладчикам следует 
апеллировать к своему правительству, а не к Рос-
сии. Руководитель одной из упомянутых выше ас-
социаций Франсуа Байль в 1996-м грозил подать 
на премьер-министра Жюппе, коллегу Черномыр-
дина по переговорам, в Европейский суд в Страс-
бурге, но все ограничилось шумом в прессе. 

Кстати, при обострении темы может всплыть 
история с русским золотом (включая залоговое 
золото царского правительства по военным 
кредитам и «ленинское» золото – отступные гер-
манскому кайзеру по Версальскому договору), 
остававшееся во французских хранилищах до 
1923 года. Это около 94 тонн на 283 млн золо-
тых франков. Потом его ополовинили, отправив 
часть в Великобританию. 

Серьезные французские исследователи уже в 
ту пору сделали вывод о беспочвенности претен-
зий держателей русских облигаций. В книге «Что 
вам нужно знать об экономике России» в 1923 го-
ду Гельмут Вельтер пишет: если бы французские 
власти захотели урегулировать проблему, им бы 
с лихвой хватило русского золота. А весьма осве-
домленный французский журналист Жоэль Фрей-
мон, бывший главным консультантом Француз-
ской ассоциации держателей русских займов, в 
марте 1995-го, накануне визита Черномырдина, 
в своем докладе признал, что ответственность за 
погашение царских займов должны разделить 
французское и российское правительства. 

А тут еще французская пресса раскопала, что 
якобы еще в 1963-м Никита Хрущев урегулиро-
вал проблему царских долгов путем зачета 47,5 
тонн «ленинского» золота в уплату компенсации 
крупным владельцам и кредиторам во Франции 
(банкам «Креди Лионнэ», «Париба», «Сосьете Же-
нераль», Национальное общество железных до-
рог Франции и др.). Если так, господа вкладчики, 
то с вами уже дважды расплатились. 

В 1996-м Виктор Степанович хотел «как 
лучше». Поэтому он готов был заплатить фран-
цузам еще раз, чтобы закрыть вопрос. В ходе 
пресс-конференции в Елисейском дворце 
Черномырдин ответил: «Все ленинское, колча-
ковское, сталинское и прочее золото… Нет его. 
И не будет. Все это вошло сюда». И премьер по-
стучал по папке с договором…

Итак, Россия и Франция ничего друг другу не 
должны. И это на днях подтвердил и французский 
Минфин.   Т

Стремиться вперед со 
всей энергией, открыть 
новую эпоху китайско-
российских отношений 
всеобъемлющего 
взаимодействия и 
партнерства – вот задача 
на ближайшие годы
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ло новую внешнеполитическую 

концепцию державы с китайской 

спецификой и вписало новую 

страницу в развитие дипломатии 

державы с китайской специфи-

кой в новую эпоху.

Китайско-российские отно-

шения всеобъемлющего стра-

тегического взаимодействия и 

партнерства – приоритетное на-

правление и пример успешной 

практической работы диплома-

тии державы с китайской специ-

фикой. В 2017-м главы двух стран 

провели пять встреч. В мае пре-

зидент РФ Владимир Путин по 

приглашению присутствовал на 

Форуме высокого уровня по меж-

дународному сотрудничеству в 

рамках концепции «Один пояс 

и один путь», где четко заявил, 

что Россия поддерживает и гото-

ва принимать активное участие 

в строительстве «Одного пояса и 

одного пути», подав явный сиг-

нал совместного продвижения 

Китаем и Россией строительства 

открытой мировой экономики. 

Председатель Си Цзиньпин 

в июле совершил успешный визит 

в Россию. В ходе его главы двух 

стран подписали Совместное 

заявление о дальнейшем углу-

блении китайско-российских 

отношений всеобъемлющего 

стратегического взаимодействия 

и партнерства, утвердили план 

действий по реализации положе-

ний Договора о добрососедстве, 

дружбе и сотрудничестве между 

КНР и РФ на 2017–2020 годы и раз-

работали всесторонний план по 

развитию китайско-российских 

отношений.

Китайско-российские отноше-

ния после XIX съезда КПК вышли 

на новый виток и получили новые 

возможности развития. Проек-

тирование верхнего уровня по 

поводу китайской дипломатии 

в новую эпоху, осуществленное 

на XIX съезде КПК, позволило нам 

глубоко понять, что развитие ки-

тайско-российских отношений 

является важным отражением 

развития Китаем глобального 

партнерства, продвижения ко-

ординации и сотрудничества 

между крупными державами и 

претворения в жизнь миролюби-

вого внешнеполитического курса 

в отношениях с сопредельными 

государствами.

Угл убление де лового со-

трудничества между Китаем и 

Россией – это конкретные дей-

ствия по продвижению важной 

инициативы «Один пояс и один 

путь», а укрепление китайско-

российского всеобъемлющего 

стратегического взаимодействия 

и партнерства – это важное со-

держание международных от-

ношений нового типа, которые 

характеризуются взаимным 

уважением, честностью и спра-

ведливостью, сотрудничеством 

и обоюдным выигрышем.

Можно сказать, что зрелые, 

стабильные и здоровые китай-

ско-российские отношения все-

объемлющего стратегического 

взаимодействия и партнерства 

представляют собой образец 

отношений между крупными 

мировыми державами в совре-

менном мире, важную силу со-

хранения мира и стабильности на 

планете, а также важный пример 

успешной внешнеполитической 

практики державы с китайской 

спецификой в новую эпоху.

Накануне нового года председа-

тель КНР Си Цзиньпин и президент 

РФ Владимир Путин, премьер КНР 

Ли Кэцян и его российский коллега 

Дмитрий Медведев соответствен-

но направили друг другу поздра-

вительные письма. Они высоко 

оценили новое развитие и новые 

успехи, достигнутые в развитии 

китайско-российских отношений 

всеобъемлющего стратегическо-

го взаимодействия и партнерства 

на высоком уровне. В новом году 

обе стороны будут вместе при-

лагать усилия к непрерывному 

укреплению политического и 

стратегического взаимного до-

верия, глубокому расширению 

делового сотрудничества во всех 

сферах, усиленному продвижению 

международного стратегического 

взаимодействия, чтобы совмест-

ное развитие двусторонних от-

ношений дало новые результаты. 

Чтобы всесторонне расширить и 

углубить местные обмены, чтобы 

концепции вечной дружбы между 

Китаем и Россией и совместного 

возрождения глубоко укоренились 

в сознании людей, главы Китая и 

России в поздравительных пись-

мах объявили 2018–2019 годы 

«годами сотрудничества между 

регионами двух стран».

Как посол Китая в России я 

готов, возглавляя всех коллег-

сотрудников нашего посоль-

ства, руководствуясь идеями 

Си Цзиньпина о социализме с 

китайской спецификой в новую 

эпоху, глубоко изучать и уяснять 

важные идеи генерального се-

кретаря Си Цзиньпина в сфере 

дипломатии, развивать иннова-

ции, стремиться вперед, с более 

широким международным кру-

гозором, с более активной по-

зицией, более инновационным 

сознанием и более деловым под-

ходом к работе стимулировать 

китайско-российское сотрудни-

чество, добиваться достижений 

в разных областях. Мы будем 

непрерывно обогащать содер-

жание китайско-российских от-

ношений всеобъемлющего стра-

тегического взаимодействия и 

партнерства, с тем чтобы китай-

ско-российские отношения в но-

вую эпоху стали более близкими 

и стабильными.

Мы также будем отдавать 

свои силы формированию новой 

внешнеполитической ситуации 

державы с китайской специфи-

кой в новую эпоху, осуществле-

нию «китайской мечты» о ве-

ликом возрождении китайской 

нации и создании прекрасного 

будущего человечества. Т

ВЗГЛЯД

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЛЯ

МИХАИЛ МОРОЗОВ

ВЗГЛ

94 тонны
русского золота оставалось во французских 
хранилищах в 1923 году
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Есть 105 миллионов!
По сообщению Росавиации, в 2017-м российские перевоз-
чики обслужили 105,023 млн пассажиров. Рост на 18,6% 
показывает, что воздушный транспорт выиграл конкуренцию 
у наземных видов за явным преимуществом. Занятость кре-
сел в среднем выросла до 83%, грузооборот увеличился на 
15,5%. Рост показателей производственной деятельности 
отмечается у ведущей пятерки отечественных авиакомпаний. 
«Аэрофлот» перевез более 32,8 млн пассажиров (+13,3%), 
«Россия» – 11,1 млн (+37,7%), S7 – 9,9 млн (+4,9%), «Ураль-
ские авиалинии» – 7,9 млн (+23,7%) и Utair – 7,3 млн (+9,6%).

Хорошая новость 
для болельщиков
Российские болельщики, направляющиеся на матчи ЧМ-
2018 с участием сборной России, смогут купить билет «Аэро-
флота» по «тарифу болельщика» – 5 рублей за полет с учетом 
всех такс и сборов. Для оформления потребуются российский 
паспорт, паспорт болельщика и билеты на матчи в Москве 
14 июня, Санкт-Петербурге 19 июня, Самаре 25 июня, а 
также на все последующие матчи в случае выхода нашей 
сборной из группы. Инициатива перевозчика направлена на 
поддержку национальной команды.

Заплатили и отдохнули 
спокойно
Акция «В Новый год – без налоговых долгов» успешно про-
шла в московских аэропортах с 29 декабря по 9 января. Со-
трудники Федеральной службы судебных приставов дежу-
рили круглосуточно у стоек регистрации и оказали помощь 
в погашении недоимок 850 пассажирам на общую сумму 
11 тысяч рублей. После оплаты снимались ограничения 
на вылет за рубеж, граждане спокойно улетали отдыхать. 
Как правило, должники узнают о своих проблемах на по-
граничном паспортном контроле. Критической является 
сумма задолженности в 30 тысяч рублей для всех видов 
налогов и штрафов ГИБДД и 10 тысяч – по невыплаченным 
алиментам.

Получите субсидии на полет
Опубликован список региональных рейсов, которые будут 
субсидированы в 2018 году. В перечень вошли 108 на-
правлений, 65 из них будут софинансироваться регионами. 
Льготные авиабилеты, часть стоимости которых оплачивает 
государство, действуют в четырех регионах: Дальний Вос-
ток, Калининградская область, Приволжский федеральный 
округ и Крым. Они могут быть предоставлены пенсионерам, 
гражданам России младше 23 лет, детям до 12 лет, инвали-
дам и их сопровождающим.

Юбилей легендарного 
лайнера
55 лет назад взлетел Ил-62, флагман советской гражданской 
авиации, последняя разработка генерального конструктора 
Сергея Ильюшина. Схема с размещением четырех двигателей 
в хвосте фюзеляжа была применена впервые. «Чистое» крыло 
с эффективной механизацией дало высокие взлетно-посадоч-
ные характеристики. Лайнер вместимостью до 168 пассажи-
ров стал основой парка «Аэрофлота», поставлялся авиаком-
паниям Чехословакии, ГДР, Китая и Польши, его арендовали 
Air France и Japan Airlines. Несколько десятилетий Ил-62М 
выполнял функцию правительственного «борта номер один», 
пока в 1995 году ему на смену не пришел Ил-96.

Компенсация за задержку 
рейсов
До 28 февраля могут получить компенсацию пассажиры семи 
рейсов «Аэрофлота», задержанных в аэропорту Шереметьево 
1 декабря. Вознаграждение предлагается и тем, кто отказал-
ся от полета. По билетам экономкласса выплатят по 5 тысяч 
рублей или начислят 10 тысяч премиальных миль в бонусной 
программе, по билетам бизнес-класса – 10 тысяч рублей или 
20 тысяч миль. Перевозчик подчеркивает, что задержки про-
изошли не по его вине. Неблагоприятные погодные условия 
и отсутствие информации о точном времени вылета привели 
к тому, что экипажи вместе с пассажирами несколько часов 
ожидали разрешения на взлет, находясь в самолете. Пас-
сажирам, ожидавшим вылет в а эровокзале, предоставили 
ваучеры на бесплатное питание. Т

СТЕПАН НИКОНОРОВ

40 093  тысячи пассажиров принял международный
аэропорт Шереметьево в прошлом году. Крупнейшая российская воздушная гавань 

за 12 месяцев увеличила пассажиропоток на 17,8%, сообщили в пресс-службе

Но нам нужна одна «Победа»
В 36 российских и зарубежных аэропортах можно улететь за 499 рублей

Компания Airbus возглавила рейтинг авиастроителей,
получив в 2017 году заказы на 1109 самолетов (рост 52%). Главный конкурент в лице Boeing 

на втором месте – соответственно, 912 ВС (рост 37%)

Основное правило – параллельное веде-

ние операций. Одновременно с высадкой 

пассажиров производятся снятие бага-

жа, осмотр самолета, заливка воды, хим-

жидкостей и заправка топливом. Чтобы 

обеспечить безопасность, рядом дежурит 

пожарная машина. На разных участках 

экономится каждая минута – так, скажем, 

скорость подачи керосина из топливоза-

правщика должна быть не менее 75 литров 

в секунду.

Особые требования предъявляются к 

квалификации персонала, которая дости-

гается тренингами. Взаимозаменяемость 

является частью технологии. Скажем, во-

дитель трапа организует высадку и посад-

ку пассажиров, а в случае снятия с борта 

багажа не явившихся пассажиров в розы-

ске чемоданов участвуют все свободные 

на данный момент сотрудники перронной 

службы. Важно размещение воздушных 

судов на самоходных стоянках, не требу-

ющих буксировки. Как отмечает Виктор 

Теплов, рекордный результат – 24 минуты 

на прием и выпуск самолета. За процеду-

рами обслуживания наблюдают предста-

вители «Победы», имеющие в аэропорту 

свой диспетчерский пункт.

Для персонала авиакомпании тоже 

есть свои нормативы. Посадка пассажи-

ров должна занимать не более семи-вось-

ми минут при полной загрузке самолета 

(компания эксплуатирует только новые 

воздушные суда Boeing 737-800). Борт-

проводники, убирая салон, специально 

оставляют багажные полки открытыми, 

затем помогают оперативно размещать 

ручную кладь. Отдельный разговор – 

нормативы провоза багажа. Жесткие 

условия «Победы» поначалу шокировали 

пассажиров. Малейшее превышение раз-

решенного веса и габаритов ручной клади 

в обязательном порядке ведет к доплате. 

Ошибочные данные пассажира в билете 

можно изменить только за деньги, при-

чем сопоставимые с ценой самого билета. 

Хотите поговорить об этом? Пожалуйста! 

Звонок в кол-центр авиакомпании – тоже 

платная услуга, в среднем 60 рублей за ми-

нуту разговора, включая время ожидания, 

о чем честно предупреждает перевозчик 

на сайте.

Однако, несмотря ни на что, популяр-

ность компании только растет. За два 

первых года полетов более миллиона 

•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

По результатам исследования сервиса 

путешествий OneTwoTrip, авиакомпа-

ния «Победа», входящая в Группу «Аэро-

флот», стала ценовым лидером 2017 го-

да. В ежегодном рейтинге стоимости 

билетов отечественных перевозчиков 

компания лидирует второй год подряд. 

На внутренних маршрутах ее цены на 

30% ниже среднего показателя, на меж-

дународных – на 50%. Средняя загруз-

ка рейсов составляет 95%, а это самый 

высокий показатель среди российских 

регулярных авиакомпаний. Эксперты 

отмечают, что «Победа» появилась 

в нужное время в нужном месте.

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

П
оследнее десятилетие отмечено 

появлением прорывных техноло-

гий и сервисов. Uber и BlaBlaCar 

совершили революцию в автомо-

бильных перевозках, капсульные 

отели – в гостиничном бизнесе, а послед-

нее новшество в воздушном транспорте – 

л оукостеры. Низкобюджетные перевозчи-

ки пользуются огромной популярностью 

на мировом рынке, поскольку с их прихо-

дом стали доступными перелеты в любую 

точку планеты. Лоукостеры в Европе уже 

занимают 41% рынка, в Северной Амери-

ке – 31%, в Азии – 26%. По прогнозам ана-

литиков, через 10 лет они будут работать 

на всех маршрутах внутри Европы.

Первопроходцем в бизнесе лоукостеров 

(low cost carriers) стала Pacific Southwest 

Airlines (США), начавшая полеты в 

1949 году в Техасе. Одна из крупнейших 

сегодня – североирландская Ryanair, соз-

данная в 1984 году и названная по имени 

своего основателя Тони Райана. Она имеет 

84 базы и 200 маршрутов в 33 страны мира.

В России опыт создания таких авиаком-

паний ограничивается четырьмя брен-

дами. Итоги их деятельности Дмитрий 

Миргородский, партнер консалтинговой 

компании Соncuros и бывший вице-прези-

дент компании «Авианова», характеризо-

вал так: «SkyExpress не выжил потому, что 

нарушил философию лоукоста (только ре-

гулярные рейсы «из точки в точку») и стал, 

по сути дела, чартерным перевозчиком. 

«Авианову» погубили экономически не 

обоснованные низкие тарифы, отсутствие 

на тот момент (2009–2011 годы) внятного 

законодательства и распри среди учреди-

телей. «Добролет» стал жертвой экономи-

ческих санкций против России. А «Победа» 

выучила уроки своих предшественников 

и может стать главным игроком на вну-

треннем российском рынке».

Базовым для «Победы» стал аэропорт 

Внуково (первый рейс Москва – Волго-

град состоялся 1 декабря 2014 года). Под 

требования авиакомпании аэропорту 

пришлось кардинально перестроить мо-

дель наземного обслуживания, внедрив 

технологию «разворот за 30 минут». По 

словам начальника службы перронного 

обслуживания Виктора Теплова, до той 

поры они имели опыт приема и выпуска 

одного-двух самолетов венгерской Wizz 

Air в «непиковое» время. «Победа» же по-

ставила задачу готовить к вылету одно-

временно восемь-девять бортов. Новая 

технология предусматривает выполнение 

всех процедур в ускоренном режиме.

Красная карточка жене футболиста
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Очередной громкий «авиаде-

боширский» скандал получил 

развитие: «Аэрофлот» намерен 

в судебном порядке взыскать 

с пассажирки Алисы Арша-

виной расходы, понесенные 

в результате задержки рейса 

и дополнительного обслужива-

ния воздушного судна. Супругу 

известного футболиста сняли 

6 января с рейса «Аэрофлота» 

SU1946 Москва – Алматы «за 

деструктивное поведение и 

неподчинение требованиям 

экипажа». Решение принял ко-

мандир воздушного судна.

ОЛЕГ ГУДКОВ

Госпожа Аршавина, летевшая 

с двумя детьми и няней, требо-

вала пересадить к себе в бизнес-

класс няню, у которой был билет 

на обычное место. Дама вступила 

в перебранку с персоналом, иг-

норировала инструкции борт-

проводников при подготовке 

к взлету, а за 200 метров до ВВП 

отстегнула ремень безопасности. 

ЗА ИЛЛЮМИНАТОРОМ

14–
16
часов в сутки 
в среднем 
проводит 
в воздухе 
самолет 
«Победы»
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пассажиров впервые в жизни воспользо-

вались воздушным транспортом именно 

благодаря доступным тарифам и марш-

рутной сети. Всего за 499 рублей с учетом 

всех аэропортовых сборов можно купить 

авиабилет «Победы» на любой из ее рей-

сов в 29 российских и семь зарубежных 

аэропортов.

Затраты лоукостеров на маршрутах 

небольшой протяженности в среднем 

на 30% ниже, чем у традиционных пере-

возчиков. Что дает экономию? Высокая 

производительность труда персонала при 

сравнительно низкой оплате. Ограничен-

ная поддержка пассажиров в аэропорту 

(онлайн-регистрация на рейc, отсутствие 

доступа в бизнес-залы). Оптимальная 

плотность компоновки салона. Большая 

доля прямых продаж (в будущем – только 

онлайн-продажи). Упрощенные управлен-

ческие процессы внутри самой компании. 

Новый парк и интенсивный оборот воз-

душных судов. Предоставление платных 

услуг, в том числе бортового питания.

Экономия на сервисе составляет все-

го половину разрыва, все остальное – за 

счет интенсивности, повышенной эффек-

тивности использования наличных сил. 

В среднем самолет «Победы» проводит 

в воздухе 14–16 часов в сутки.

Как традиционным перевозчикам кон-

курировать с лоукостерами? Снижать 

уровень сервиса – путь рискованный и 

неоправданный из-за возможной потери 

имиджа. Хотя лиха беда начало: «класси-

ческие» компании уже предлагают невоз-

вратные тарифы и вводят ограничения 

по провозу багажа. На некоторых рейсах 

респектабельной British Airways бортовое 

питание отменено и предлагается за до-

полнительную плату. Более плодотвор-

ный путь – развитие специализированных 

бюджетных подразделений и дочерних 

компаний крупнейших мировых авиапе-

ревозчиков, примерами которых стали 

европейские Vueling, Transavia, Eurowings. 

А теперь и российская «Победа» – успеш-

ный во всех отношениях проект Группы 

«Аэрофлот».

Потенциал лоукостеров не исчерпан: 

бизнес-модель позволяет и дальше на-

ращивать долю в сегменте ближне- и 

среднемагистральных маршрутов. На 

фоне такого успеха стоит ожидать роста 

конкуренции и на дальнемагистральных 

перевозках. Во всяком случае лоукостер 

Norwegian уже летает из Европы в США 

и Азию.

Хотя специфика дальнемагистральных 

перевозок несколько иная. Обязательная 

для лоукостера высокая плотность ком-

поновки салона тут неприемлема. Дли-

тельность рейсов требует повышенного 

комфорта для пассажиров и определенно-

го объема услуг, уже включенных в стои-

мость билета. Например, пусть даже ми-

нимальное бесплатное бортовое питание, 

при этом значительная часть его, как и на 

других маршрутах, может продаваться за 

деньги. Для оптимизации оборота воздуш-

ных судов лоукостеры могут выполнять 

рейсы в «неудобное» время и варьировать 

вылеты в зависимости от дня недели.

P.S. Судя по динамике спроса, пассажиры го-
товы простить лоукостерам отдельные неудоб-
ства, голосуя рублем за их светлое будущее 
как в мировой, так и в российской граждан-
ской авиации. Т

Во вторник случилось очередное ЧП на рейсе «Аэрофлота» Москва – 
Петропавловск-Камчатский: буйного пассажира бизнес-класса Вла-
димира Колотыгина стюардам удалось утихомирить с помощью сило-
виков, оказавшихся на борту. Авиакомпания намерена добиваться 
уголовного преследования авиадебошира.

А В ЭТО ВРЕМЯСтюардессы пытались призвать 

ее к порядку, но ситуация нака-

лялась. Скандалистка даже объ-

явила себя майором ФСБ...

В результате самолет вернулся, 

чтобы высадить нарушительни-

цу, рейс задержался на полтора 

часа. Перевозчик готовит исковое 

заявление в суд, чтобы добиться 

компенсации дополнительных 

расходов. СМИ и блогосфера об-

суждают тему на все лады. По-

давляющее большинство голосов 

на стороне авиакомпании: пра-

вила едины, и на взлете должны 

быть пристегнуты все, включая 

жен футболистов и малышей.

Между тем, по мнению людей, 

знающих ситуацию не понаслыш-

ке, в последнее время к традици-

онным видам дебоширов-пьяниц 

и дебоширов-чиновников, требу-

ющих для себя особых, не вмеща-

ющихся в рамки правил условий 

обслуживания, добавился подвид 

гламурных дам – жен или подруг 

известных персон.

Мы попросили прокомменти-

ровать нынешний скандал Ви-

талия БОРДУНОВА, профессора, 

эксперта Росавиации и ИКАО по 

конвенция, и ее правила распро-

страняются на все авиакомпа-

нии. В частности, при задержке 

международного рейса у пасса-

жира автоматически появляется 

право на компенсацию. Статья 22 

регламентирует порядок ее вы-

платы и размер, эквивалентный 

примерно 400 тысячам рублей. 

Вообще перед ЧМ-2018 стоит за-

думаться о популяризации пра-

вил Монреальской конвенции. 

И жены футболистов, и прочие 

пассажиры любого ранга и зва-

ния должны понимать, что жела-

ние «почудить» на борту воздуш-

ного судна влетит им в копеечку.

Напомним, что в Уголовный 

кодекс РФ были внесены поправ-

ки, ужесточающие наказание 

за хулиганство на транспорте. 

С июня 2018 года авиакомпа-

нии получат законное право 

включать деструктивных пасса-

жиров в черные списки и отказы-

вать им в перевозке. Если бы эти 

поправки уже вступили в силу, 

«Аэрофлот» воспользовался бы 

правом для внесения госпожи 

Аршавиной в черный список уже 

сегодня. Т

международному воздушному 

праву:

– Безопасность превыше всего 

– это железный закон в авиации. 

За ним стоит столетний опыт воз-

душных перевозок. Но зачастую 

у нас бытует наплевательское 

отношение к правилам. Хочу 

напомнить, что билет является 

договором между пассажиром и 

авиакомпанией, которая гаран-

тирует нам безопасность этой ус-

луги, если пассажир выполняет 

правила компании и распоряже-

ния экипажа. В 1990-х в полный 

рост встала проблема пьяных де-

боширов на борту. Авиационное 

сообщество озаботилось этим 

фактом. ИКАО ввела особые, 

куда более жесткие правила. В 

случае с пассажиркой Аршави-

ной «Аэрофлот» понес расходы, 

связанные с повторными проце-

дурами наземного обслужива-

ния: буксировка, предоставление 

трапа, поиск и выгрузка багажа, 

дополнительное топливо. Он 

вправе взыскать эту сумму с ви-

новника происшествия. Но это 

еще не все. Весной прошлого года 

ратифицирована Монреальская 
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Брижит Бардо назвала лицемерками актрис,
жалующихся на сексуальные домогательства. Многие из них намеренно заигрывают с продюсерами, чтобы получить 

роль, сказала она журналу Paris Match. Ранее эту кампанию «ненависти к мужчинам» осудила Катрин Денев

О любви и «Нелюбви»
Разговор с кинорежиссером Андреем Звягинцевым

понимаю теперь, в частности благодаря 

этой книге, такая аудитория есть. Авторы 

издания собрали все бусины в ожерелье, 

вытянули из кинотекста все необходимые 

смыслы, разглядели связи, которые не да-

лись поверхностным наблюдателям.

– Немало уколов досталось и вашему 
фильму 2017 года «Нелюбовь». Лента, 
как известно, начинается со сцены, где 
ребенок подслушивает, как папа с мамой 
обсуждают перспективу определения 
его в детдом. Так вот, нашлись и те, кто 
заключает: раз вы сняли фильм об этих 
«чудовищах», то и сами такой же нелюдь.
– Хорошо, что вы обратили внимание на 

важную деталь: Борис и Женя не знают, 

что их слышит мальчик. Понятно, они оба 

во взвинченном состоянии, напомина-

ющем битву, когда все средства хороши. 

И Женя совершает такую возгонку равно-

душия намеренно, чтобы Борис наконец-

то начал действовать, проявил живое 

участие. И все, что дальше происходит, 

все их убийственные, жестокие реплики 

в адрес друг друга понятны каждому, кто 

хоть раз ссорился с близкими. Ведь когда 

нас заносит, мы можем и не такое сказать. 

Иными словами: если внимательно всмо-

треться в эту сцену и проявить хоть толику 

сочувствия к героям, можно их историю 

увидеть и по-другому. И вот что интересно 

и довольно неожиданно. Заглянув в «Ин-

стаграм» и прочитав там довольно много 

отзывов на фильм, я вдруг обнаружил, что 

процентов 80 рецензентов находят в пер-

сонажах если не себя, то хотя бы соседей 

за стеной. Стало быть, немало зрителей 

находят в себе мужество под влиянием 

представленной нами трагической исто-

рии взглянуть на собственный жизненный 

опыт и задать себе важные вопросы. Ну а 

насчет тех, кто с ходу относит этих пер-

сонажей к чудовищам и нелюдям... Это, 

мне кажется, лишний раз свидетельствует 

о дефиците в нашем обществе сочувствия, 

умения и желания понять другого.

– Но разве вся наша сегодняшняя жизнь 
не замешана на жесткости и агрессии, 
а вовсе не на сочувствии?
– Да, агрессия – одна из примет време-

ни, это точно. А еще одна – это желание 

рассматривать другого человека исклю-

чительно как средство для достижения 

собственной цели. Неслучайно многие 

продукты так называемой масскультуры 

транслируют мифы обывательского со-

знания о комфортной среде обитания и 

банальном хеппи-энде, культивируя в лю-

дях инфантильность и нежелание задавать 

себе сложные вопросы.

Что касается моей будто бы нелюбви 

к персонажам, то судите сами. Каждому 

фильму ты отдаешь несколько лет: сначала 

работаешь над сценарием, потом запу-

скаешь проект, а до этого год готовишься 

к нему. Представьте себе, как можно, три-

четыре года лепя собственными руками 

«глину» людских судеб, не полюбить геро-

ев. Без чувства привязанности, любопыт-

ства, симпатии к персонажам невозможно 

сделать фильм.

– Но мне порой кажется, что вы наблю-
даете за героями как бы из-за стекла, из 
другого мира, не из того, где они муча-
ются и страдают этой самой нелюбовью.
– Ну уж нет, это совершенно неправильное 

суждение! Между мной и моими героя-

ми нет никакой дистанции. Все, что про-

исходит с ними, я соизмеряю с собой. И 

свидетельствовать перед своим зрителем 

могу только о том, что знаю и пережил сам. 

Человек, живущий в башне из слоновой 

кости, не сможет рассказать о жизни, с ко-

торой никак не сопряжен. Все основано на 

личном опыте. Другое дело – не обязатель-

но только моем. За фильмом стоит работа 

большой команды. Например, когда мы 

только начинали писать сценарий, дума-

ли отправить мальчика к дяде, пожилому 

инвалиду. Так было до тех пор, пока я не 

услышал от моего товарища историю, 

как в уже далеком детстве (ему сейчас 40) 

сквозь щель приоткрытой двери он увидел 

лицо собственной бабушки в момент, ког-

да та говорила его матери, что никогда не 

будет сидеть с внуком. И вот эта «цитата 

из жизни» тут же попала в фильм.

– Самым поразительным мне кажется 
то, что именно в этом фильме, отдаю-
щем еще большей безнадежностью, 
чем «Елена» и «Левиафан», появляется 
какой-то просвет в тучах – это когда во 
второй половине сюжета возникают 
волонтеры со своими суровыми и поч-
ти безнадежными хлопотами... Как вы 
к этой линии в сюжете пришли?
– А фильм бы и не появился, если б не эта 

вторая часть. В ней – зерно, и я не уверен, 

что мы вообще смогли бы закончить сце-

нарий, найти развязку, если бы в один пре-

красный день не натолкнулись на статью 

о волонтерском движении «Лиза Алерт». От 

этой встречи с бескорыстным и абсолютно 

честным человеческим началом, которое, 

оказывается, все-таки живет в нашем обще-

стве, пошли все искры сюжета. Есть среди 

нас люди, которые семь лет назад создали 

никак не связанное с государством вольное 

гражданское движение помощи. Они без 

всякой выгоды отдают свое время и силы на 

алтарь чужой беды – как отклик, как ответ 

на абсолютное равнодушие власти к этим 

бедам. Когда мы узнали про это движение, 

вся история заиграла новыми красками. 

Отсюда и сам мальчик, который бежит из 

дома... Часто задают не имеющий ответа са-

краментальный вопрос о шансах искусства 

изменить мир. Но мне верится, что фильм 

«Нелюбовь» может стать вдохновляющим 

примером. От людей, работающих в дви-

жении «Лиза Алерт», я знаю, сколько новых 

добровольцев обратились в волонтерство, 

после того как вышла картина.

– «Нелюбовь» выдвинута от России на 
«Оскар». Насколько велики ее шансы 
и как вы оцениваете объективность 
судейства?
– Мы уже прошли начальную селекцию, 

где соревновались 92 картины, и попали 

в лист из девяти названий. Что касается 

объективности, то этот отбор происходил 

примерно так: 6 тысяч членов Американ-

ской киноакадемии у себя дома, в тишине 

и уединении, принимали решение, где 

поставить галочку. Я абсолютно убежден, 

что это вопрос судьбы или случая. Какие 

соображения движут этой рукой – эсте-

тические, политические или какие-то 

другие, – не ведомо никому. Т

•НАЧИСТОТУ•

Ушедший в историю 2017-й 

подтвердил исключительный 

статус Андрея Звягинцева 

в российском и мировом кино. 

Его «Нелюбовь» получила приз 

жюри Каннского кинофести-

валя, награды еще доброго 

десятка международных смо-

тров. Картина попала в список 

из девяти претендентов на 

«Оскар» в номинации «Лучший 

иностранный фильм». А со-

всем недавно была представ-

лена книга «Дыхание камня: 

мир фильмов Андрея Звягин-

цева». На этой презентации и 

состоялся наш разговор.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

А
н дрей, вы довольны 
книгой?
– Вполне. В ней собраны 

хорошие тексты и заме-

чательные имена: Наум 

Клейман, Антон Долин, Андрей 

Плахов, Игорь Манцов... Глубок 

текст Евгения Васильева об «Из-

гнании». Вдумчивы и подробны 

разборы Людмилы Клюевой, бла-

годаря инициативе которой кни-

га и состоялась. Впервые о затее 

Людмилы я услышал шесть лет 

назад, когда ее студенты обрати-

лись ко мне с просьбой об интер-

вью для этого сборника. Никогда 

не думал, что работа над книгой, 

от замысла к воплощению – такой 

же длинный путь, как и в кино.

– Не секрет, что не у всех кри-
тиков ваши работы вызывают 
положительный отклик...
– Да, нередко сталкиваюсь с тем, 

что критики не дают себе труда за-

думаться, смотрят, как вороватые 

сороки, по верхам, видят – что-то 

блестит тут, там, но от них усколь-

зает связь этих вещей, и винова-

тым в том они считают автора. 

Чего только не звучало в адрес того 

же «Изгнания»: «издевательски 

длинный фильм», «пустой глян-

цевый ребус», «духовный гламур». 

Но я не создавал ребус – просто, 

наверное, обращался не к этой, а к 

какой-то другой аудитории. И, как 

«Хорошая квартира» Петра Кончаловского
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

В знаменитом московском доме №10 

по Большой Садовой вскоре появится 

новое музейное пространство – мемо-

риальная мастерская одного из выда-

ющихся мастеров русского авангарда 

Петра Кончаловского.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Даже если бы этот дом отдали под музей 

целиком, от подвалов и до чердаков, то и 

в этом случае в нем вряд ли хватило бы 

места, чтобы рассказать обо всех знамени-

тостях, живавших и гостевавших под его 

крышей. Из их имен можно составить со-

лидную энциклопедию искусств: Алексей 

Толстой и Федор Сологуб, Маяковский и 

Пастернак, Маршак и Есенин, Шаляпин и 

Нежданова, Мейерхольд и Таиров, Айсе-

дора Дункан, Алиса Коонен и Екатерина 

Гельцер, Иван Москвин, Борис Ливанов и 

Василий Качалов… И, поверьте, это еще 

далеко не все. 

Но в первую очередь так называемый 

дом Пигита на Большой Садовой связы-

вают с Михаилом Булгаковым: здесь им 

была написана «Белая гвардия», сюда в 

опустевшую квартиру Миши Берлиоза 

автор «Мастера и Маргариты» вселил Во-

ланда с его свитой. Однако сам Михаил 

Афанасьевич прожил в этом доме лишь 

чуть более трех с половиной лет. А вот дру-

гой не менее известный его обитатель, 

художник Петр Кончаловский, был свя-

зан с ним более полувека. От «нехорошей» 

квартиры №50, где музей уже существует 

много лет, до хорошей под №40, где музей 

откроется через год, рукой подать – нужно 

только в соседний подъезд войти. 

Собственно, это не квартира, а мас-

терская. Заказывая проект доходного 

дома, его будущий владелец табачный 

фабрикант Илья Пигит, благоволивший 

к служителям муз, распорядился, чтобы 

одно из четырех строений отвели под мас-

терские для художников. Ту, что на самом 

верху, в 1912 году занял Петр Кончалов-

ский. Если квартира №50 увековечена в 

литературе, то №40 имеет не меньшую 

славу в живописи. 

Написанное в этих стенах самое боль-

шое полотно художника «Семейный 

порт рет в мастерской» было куплено в 

2013 году неким российским коллекцио-

нером (естественно, пожелавшим остаться 

неизвестным) за сумму, превышающую 

7,5 млн долларов. Желание владеть карти-

ной было столь велико, что он выкупил ее 

у Sotheby’s еще до начала торгов, что было 

весьма предусмотрительно с его сторо-

ны, ведь Кончаловский входит в список 

50 самых «дорогих» русских художников. 

Русский авангард по-прежнему в цене…

С художниками, с которых он начинал-

ся, – Зинаидой Серебряковой, Михаилом 

Ларионовым, Давидом Бурлюком, Аристар-

хом Лентуловым – Кончаловский познако-

мился в 1910 году. Ключевой картиной вы-

ставки «Бубновый валет» стал написанный 

Ильей Машковым «Автопортрет и портрет 

Кончаловского» на фоне гимнастических 

гирь, пианино и щедро накрытого стола. 

Полуобнаженные атлеты мало походили 

на художников, какими их было принято 

изображать в то время. Выставка произве-

ла фурор, кончившийся скандалом. А чуть 

позже молодые бунтари создали объеди-

нение с тем же названием. И это тоже был 

вызов – бубновые тузы рисовали на робах 

арестантов, а в гадании карта «бубновый 

валет» означала молодой задор и удаль. 

После титанов уровня Серова, Сурикова 

и Репина в реализме, как казалось бубно-

вовалетчикам, сказать уже было нечего, и 

нужно было изобрести нечто новое. 

Бунтарь в творчестве, в частной жизни 

Кончаловский был абсолютным консерва-

тором: обожал жену, души не чаял в детях – 

читал им сказки, укладывал спать, учил 

рисовать и радоваться жизни. До октябрь-

ского переворота мастерская использова-

лась по прямому назначению, а семейство 

обитало в квартире №24. Но когда победив-

шие пролетарии начали уплотнять «недо-

битых буржуев», Кончаловским жилпло-

щадь пришлось освободить и перебраться 

в мастерскую. Трудно представить, как в 

суровые 20-е удавалось отапливать ком-

наты, где только высота окон достигала 

шести метров. 

В 1937-м семья художника наконец-то 

получила нормальную квартиру. А ведь 

могла отправиться в места не столь отда-

ленные: глава семейства отказался писать 

портрет отца народов. Заказ, как говорят, 

пришел из самых верхов. Кончаловский 

выразил готовность приступить к работе, 

как только у товарища Сталина найдется 

время, чтобы позировать. Наивному жи-

вописцу объяснили, что об этом не может 

быть и речи – писать нужно по фотогра-

фии. На что Петр Петрович ответил, что 

полотно, в отличие от фотографии, должно 

передавать всю многогранность личности 

изображаемого, и достичь этого он может 

только работая с натурой. На том, к счастью, 

дело и кончилось. 

Академик и лауреат Сталинской пре-

мии, Кончаловский всю жизнь писал сво-

их друзей, родных и близких, сочные на-

тюрморты, полные света и жизни пейзажи. 

Никаких рабочих с колхозницами. Сбросив 

вместе с собратьями по кисти с парохода со-

временности опостылевших классиков, он 

впоследствии с упоением писал портреты 

Пушкина и Лермонтова. 

После смерти Петра Петровича мастер-

ская перешла его сыну Михаилу. С сере-

дины 1990-х вместе с ним в ней начали ра-

ботать Михаил Тихонов и Елена Утенкова. 

И когда в 2000-м Михаила Петровича не 

стало, его младшие коллеги стали, если 

можно так выразиться, хранителями этого 

места, которому предстоит стать музеем. 

О том, каким он будет, нам рассказал 

один из авторов идеи – директор Госу-

дарственного музея М.А. Булгакова Петр 

МАНСИЛЬЯ-КРУЗ:

– Все началось в 2014 году, когда мы 

взялись за масштабный проект под на-

званием «Дом 10 на Большой Садовой», 

чтобы рассказать историю этого удиви-

тельного дома, каждой его квартиры, не-

зависимо от того, насколько знамениты 

были ее обитатели. Когда дело дошло до 

мастерской Петра Кончаловского, мы 

пригласили к сотрудничеству фонд, соз-

данный его внуками, и начали выяснять 

возможность превращения ее в музей. 

Реализовать эту идею стало возможным 

благодаря конкурсу «Меняющийся музей 

в меняющемся мире», который проводит 

благотворительный фонд Владимира По-

танина: мы получили грант, победив в 

номинации «Музейный старт». Реставра-

цией помещений будет заниматься фонд 

Кончаловского, а пока ведутся проектные 

работы, здесь будет работать временная 

выставка, которая станет прообразом бу-

дущей экспозиции. 

Откроется она в феврале, в канун дня 

рождения художника. Третьяковская га-

лерея любезно передала нам на постоянное 

хранение часть его живописных и графи-

ческих работ, мемориальные вещи, нахо-

дившиеся некогда в мастерской. Сохранив-

шиеся предметы не станут формальными 

«экспонатами», а вернутся на свои законные 

места. Вся необходимая музейная инфор-

мация будет упакована в мобильное при-

ложение – планшет посетитель получит при 

входе. Мы хотим, чтобы это пространство 

получилось живым, теплым и домашним. 

Те, кто заглянет сюда на огонек, смогут не 

только больше узнать о русском авангарде, 

но взять в руки кисти и попробовать себя в 

качестве художника. Место для этого самое 

подходящее… Т

«Без чувства 
привязанности, 
любопытства, симпатии 
к персонажам 
невозможно сделать 
фильм»

Андрей Звягинцев

Кадры из фильмов:

 1  «Изгнание», 2  «Нелюбовь».

Автопортрет, 1911 год.

В квартире 

№40
жил Петр Кончаловский, 
а в квартире №50 – Булгаков. 
Не перепутайте!
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Скандальная возня вокруг 

российских спортсменов, по-

дозреваемых в применении 

допинга, с зимних олимпий-

ских видов перекинулась на 

футбол. Можно ли, несмотря 

на громкие заявления типа 

«ФИФА не снимет страну-хо-

зяйку», гарантировать участие 

нашей команды в финальной 

части чемпионата мира? Не 

такой простой вопрос, как не-

которым кажется.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Д
есяток компетентных и 

приближенных к тайной 

кухне экспертов в ответ 

на мой ребяческий во-

прос, способна ли ФИФА 

на такую подлянку, недоумен-

но пожимали плечами, словно 

я спрашивал их, не позволят 

ли футболистам играть руками 

в штрафной. Все их гневные ре-

плики сводились к одному: это-

го не может быть, потому что не 

может быть никогда. Но после 

горьких уроков подобная само-

успокоенность неуместна. Здесь 

лучше не «включать патриота», а 

вникнуть в регламент. Изучить 

обстоятельства, когда команда, 

чьи игроки пойманы на приме-

нении запрещенных препаратов, 

подвергается дисквалификации. 

Тем более наши спортивные юри-

сты, похоже, к подобному разви-

тию событий опять не готовы.

Итак, известно, что ФИФА за-

требовала у российской сторо-

ны допинг-досье 11 неназванных 

игроков сборной России по фут-

болу. Почему? Поскольку офи-

циальной версии не существует, 

вероятнее всего, имена этих 11 

встречаются в записях пресло-

вутого Григория Родченкова, 

чьи показания лежат в основе 

допинговых обвинений против 

россиян. Серьезно ли это? С точки 

зрения логики не очень. Но если 

Могут ли сборную России по футболу не допустить на домашний чемпионат мира?

И снова пробирки смотрят на просвет

окинуть взором последние со-

бытия, то еще как серьезно!

Сколько бы наши официаль-

ные лица ни повторяли репли-

ку, подготовленную для них 

теми самыми юристами, что 

«доказательств, кроме записей 

Родченкова, нет, а они – не до-

казательства», очевидно, что 

сей аргумент на решения МОК 

никак не повлиял. Как и на ре-

шения ФИФА – дела-то 11 футбо-

листов рассматриваются. В этом 

антироссийском квесте есть два 

выхода – либо на баночках фут-

болистов найдут царапины от 

вскрытия и замены проб, либо 

не найдут. Если не найдут, сбор-

ная может спокойно готовиться 

к стартовой игре с Саудовской 

Аравией. Если же опять, как 

у лыжников, обнаружат нечто 

подозрительное... Тогда тоже 

два варианта.

Если виновником примене-

ния допинга признают одного 

футболиста, его дисквалифи-

цируют. Результат матча (в слу-

чае, если игрок принимал в нем 

участие) пересмотрят. Это не 

играет существенной роли, по-

скольку в отборочном цикле 

сборная России не участвовала. 

А вот если царапины на склянке 

или соль в пробе обнаружат у 

двух и более игроков, команду 

дисквалифицируют целиком. 

Под допинг-санкции попадут 

все выходившие на поле. По-

скольку речь о матчах товари-

щеских, замен там бывает куда 

больше трех. Тогда вообще не-

понятно, что произойдет со 

сборной. И снова два варианта.

Если ФИФА ограничится на-

казанием только тех, кто при-

нимал участие в «паленом» 

матче, можно будет набрать 

других. Вопрос, где их взять, 

еще 11 футболистов, когда и 

первый состав недотягивает 

до высокого международного 

уровня игры. Если же ФИФА 

поступит так же жестко, как 

МОК, и дисквалифицирует 

Российский футбольный союз, 

то сборная, существующая под 

его эгидой, окажется вне за-

кона. Вариант игры команды 

под нейтральным флагом? Но 

это уже явное издевательство 

над страной и здравым смыс-

лом. Одно дело – в Корее, на 

Олимпиаде, где мы и без флага 

победим, другое дело – на род-

ных полях в роли нелегальных 

мигрантов...

Впрочем, РФС могут пора-

зить в правах и по причине вме-

шательства государства в его 

работу. А оно очевидно без вся-

кого Родченкова: вице-премьер 

Виталий Мутко лишь недавно 

спешно освободил пост главы 

РФС. Учитывая, что МОК уже 

пожизненно дисквалифициро-

вал Мутко, почему бы ФИФА не 

воспользоваться горячим пре-

цедентом?

Фантастический прогноз? 

Был бы счастлив! Но... На сегод-

ня лишь британский т аблоид 

«Дейли Мейл» озвучил конспи-

рологическую версию о том, 

что на ЧМ-2018 с допингом рус-

ских футболистов планировали 

творить те же действия, что и 

во время Олимпиады в Сочи. 

С одной стороны, доверять жел-

той прессе наивно. С другой – 

в последние месяцы версии 

из таблоидов слишком часто 

перетекают в официальные 

решения.

Готовы ли наши спортивные 

чиновники к такому повороту со-

бытий? По-моему, не очень, они 

просто отгоняют от себя дурные 

мысли. А зря. Во всяком случае 

уже сейчас можно было бы одно-

значно заявить: под нейтраль-

ным флагом Россия, истратившая 

столько сил и денег на ЧМ-2018, 

точно играть не будет. Да и при-

нимать гостей, когда тебе плюют 

в лицо, даже в самой гостеприим-

ной стране как-то не принято. Т
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«Он не козырял званиями и фамилией...»
•КУМИРЫ•

На этой неделе исполнилось 

70 лет со дня рождения од-

ного из величайших игроков 

в истории мирового хоккея – 

Валерия Харламова. Извест-

ный мастер спорта Вячеслав 

АНИСИН поделился с «Трудом» 

воспоминаниями о друге и 

партнере по сборной СССР и 

ЦСКА. Вот его монолог.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Я еще школьником увидел 

В алеру в игре. До 18 лет Харла-

мов не очень-то выделялся среди 

св ерстников. Сейчас, особенно 

после фильма «Легенда №17», 

принято считать, что в заштат-

ный клуб в уральском Чебаркуле 

тренер Анатолий Тарасов отпра-

вил Харламова в педагогических 

целях, для игровой практики. 

На самом деле Анатолия Влади-

мировича такие вещи не особо 

беспокоили. Тарасов не видел 

Харламову места в основном со-

ставе ЦСКА, но, чтобы игрок не 

доставался конкурентам, остав-

лял его в системе армейского 

спорта. Меня самого, к примеру, 

в подобной ситуации от реаль-

ной службы в ПВО оборонил отец, 

работавший на ответственной 

должности в космической инду-

стрии.

А вернули Харламова в ЦСКА 

после кубкового матча ЦСКА про-

тив чебаркульской «Звезды», где 

он выглядел куда сильнее всех 
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

Фигурное катание. 
Чемпионат Европы
Чемпионат континента стартовал в Москве 
в среду, но самые лакомые блюда орга-
низаторы приготовили на конец недели. 
В пятницу вечером нас ждет развязка 
турнира одиночников – произвольная 
программа. Главный фаворит, конечно же, 
уникум из Испании Хавьер Фернандес, 
который пять лет подряд брал европейское 
золото. Основной соперник испанца – рос-
сиянин Михаил Коляда. Та еще дуэль! А в 
субботу долгожданная битва: наконец-то 
лицом к лицу сойдутся две самые яркие 
фигуристки планеты: чемпионка и ре-
кордсменка мира Евгения Медведева 
и 15-летняя принцесса Алина Загитова.

19–21 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Биатлон. Кубок мира
Этап Кубка мира в итальянской Антерсель-
ве – последний перед Олимпиадой.

Две бронзовые медали в 32 гонках 
на пяти этапах Кубка мира и непривычно 
скромное седьмое место в общем зачете 
безусловного лидера сборной Антона 
Шипулина – вот, собственно, и все успехи 
российского биатлона в олимпийском 
сезоне. Совсем не густо, мягко говоря. 
В такой ситуации остается надеяться раз-
ве что на чудо.

19–21 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Конькобежный спорт. 
Кубок мира
Наши конькобежцы начали олимпийский 
год с триумфа на домашнем чемпионате 
Европы в подмосковной Коломне: пять 
золотых медалей. Трехкратный чемпион 
мира Денис Юсков проводит просто фе-
номенальный сезон, не зная поражений 
на своих коронных 1500 метрах. Но после 
возвращения из Эрфурта Дениса ждет ку-
да более нервное испытание – ожидание 
вердикта МОК. Еще 10 лет назад Юсков 
попал в запутанную историю с положи-
тельной пробой на марихуану, дисквали-
фикацией, снятием обвинений и реабили-
тацией. И до сей поры она аукается...

19–21 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Теннис. Открытый чемпионат 
Австралии
В Мельбурне – жара, январское пекло: 
до +39. Главные наши надежды связаны 
с Марией Шараповой. И дело не только 
в победе десятилетней давности и трех 
выходах в финал. Два года назад именно 
в Мельбурне она сдала злополучную до-
пинг-пробу с мельдонием, за который полу-
чила 15 месяцев дисквалификации. После 
отказа защищать свой титул действующей 
чемпионки американки Серены Уильямс 
явного фаворита в женском турнире нет. 
Пора возвращаться на былые высоты, 
Мария!

19–28 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Лыжные гонки. Кубок мира
Легендарный норвежский биатлонист 
Уле-Эйнар Бьерндален не попал в состав 
олимпийской команды – и с ним ушла це-
лая эпоха. Но этап в словенской Планице – 
последний шанс пробиться в Пхенчхан для 
еще одного великого норвежца, недавнего 
короля лыж Петтера Нортуга. Да и других 
интриг хватает. В субботу гонщики бегут 
спринт, а воскресенье – 15 км «классикой».

20–21 ЯНВАРЯ, СУББОТА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Санный спорт. Кубок мира
Кто остановит великого немца Феликса 
Лоха? Этот вопрос звучит и перед очеред-
ным этапом Кубка мира в норвежском 
Лиллехаммере, и перед Олимпиадой. 
И все же, при всем уважении к заслугам 
чемпиона Ванкувера-2010 и Сочи-2014, 
золотая медаль Пхенчхана ему отнюдь не 
гарантирована. «Железного» фаворита 
можно побеждать, и желающих сбросить 
с трона царя ледяной горы – хоть отбав-
ляй! Среди них и два наших саночника – 
Семен Павличенко и Роман Репилов. Есть 
за кого поболеть!

21 ЯНВАРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

И с Лохом 
можно потягаться
До Игр в Пхенчхане – три недели. 

Последние репетиции олимпийцев 

под аккомпанемент теннисных 

баталий на раскаленных кортах 

Мельбурна помогут болельщикам 

скоротать дни в ожидании главно-

го старта зимы-2018.

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

своих одноклубников. За вре-

мя, проведенное в Чебаркуле, 

он сильно прибавил физически, 

даже стал шире в плечах. И то 

Тарасов принял такое реше-

ние лишь после настойчивых 

просьб своего коллеги-тренера 

Бориса Кулагина. То есть, в от-

личие от кино, Тарасов не сразу 

поверил в талант Харламова.

Сам я начал играть в осно-

ве ЦСКА, уже когда Валерий 

там был настоящим лидером. 

И что сразу бросалось в глаза? 

Харламов отличался от мно-

гих звезд бескорыстностью. 

Он не переживал, что кто-то 

из молодежи может претен-

довать на его место. Валера 

терпеливо объяснял нам раз-

личные технические приемы и 

тактические ходы, причем без 

грубости и высокомерия. Да и 

житейской мудрости можно 

было у него почерпнуть. На-

пример, он мне подсказывал, 

как вести себя с Тарасовым на 

тренировках и вне их. Да что 

там советы! Представьте, Хар-

ламов даже делился со мной 

клюшками, которые заказы-

вал за границей. А на такое в те 

времена способны были очень 

немногие люди...

Откуда это все в нем взялось? 

Считаю, своими человечески-

ми качествами Валера был 

обязан родителям. Его мама 

Бегония была человеком эмо-

циональным, но очень справед-

ливым. Ну а Бориса Сергеевича 

знали и любили все хоккеисты. 

Отец и мать ему дали очень пра-

вильное, рабочее воспитание. 

В нем начисто отсутствовали 

звездность, высокомерие. Знае-

те, сколько раз он получал наго-

няй за опоздания на трениров-

ку только потому, что, когда его 

брали в оборот болельщики, 

Валера просто не мог никому 

отказать в автографе?!

Он никогда не козырял 

своими званиями и фамили-

ей. Вспоминаю такой случай. 

Сидим как-то поздно вечером 

в ресторане, а по телевизору 

каждые пять минут показыва-

ют гол, который забил Валерий, 

«накрутив» чуть ли не всех со-

перников. Мы эмоционально 

реагируем, горячо обсужда-

ем, а Валера как сидел спиной 

к телевизору, так ни разу не по-

вернулся. Только предложил, 

чтобы перебить тему: «Давайте 

лучше я вам перескажу, какие 

забавные вещи обсуждают ис-

панцы за соседним столиком». 

А там действительно сидела 

шумная испанская компания, 

но их разговор к хоккею ника-

кого отношения не имел.

Кс тат и, Ва лера испа н-

ский понимал неплохо, хотя 

в Москве в семье говорили 

по-русски, а в Бильбао, куда 

они с матерью уезжали, он от-

учился лишь в первом классе. 

Когда мы расспрашивали про 

его родственников в Испании, 

он охотно рассказывал, при-

том что Валерий вовсе не был 

парнем с душой нараспашку. 

Помню, показывал фотографии 

на фоне гаража его дедушки, где 

стояли три автомобиля. Отнюдь 

не бедная семья у него там была.

Кстати, незадолго до своей 

гибели Харламов подумывал за-

вершать игровую карьеру. То ли 

в шутку, то ли всерьез уговари-

вал своего лучшего друга дина-

мовца Валерия Васильева ехать 

в Испанию поднимать хоккей. 

Судя по тому, как горячо они об-

суждали эти планы, можно было 

подумать, что оба Валерия меч-

тали об этом всерьез... Т

P.S. Но всем планам и мечтам не 
суждено было сбыться: 27 августа 
1981 года Харламов вместе с же-
ной разбился на своей «Волге» на 
74-м километре Ленинградского 
шоссе. И было ему всего 33 года...
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Неделю назад в Иркутске 
проходил зимний чемпи-
онат Сибирского феде-
рального округа по легкой 
атлетике. После визита 
сотрудников Р УСАДА 
на этот турнир более 
30 спортсменов внезапно 
отказались от участия 
в соревнованиях по раз-
ным причинам. Президент 
Всероссийской федера-
ции легкой атлетики Дми-
трий Шляхтин считает, что 
случай в Иркутске пока-
зал реальную картину то-
го, что сейчас происходит 
на низших уровнях. «Наши 
подозрения, что не во 
всех регионах допинговая 
ситуация благополучна, 
еще больше усилились», – 
заметил Шляхтин.
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«Великая русская литература ХIХ века выросла на средства 
от карточных игр». Можно представить, сколько возмущенных 

голосов встретят подобное, можно сказать, кощунственное 
утверждение! А между тем для него имеются основания... 

Корреспондент «Труда» встретилась в Санкт-Петербурге 
в легендарной мемориальной квартире Н.А. Некрасова 

на Литейном, 36, с Михаилом Макеевым, профессором МГУ

Карты, деньги и... журнал
Волки не позорные

Каких только итогов ушедшего 
года не подводится! И вот один 
из таких подсчетов: на Камчат-
ке в 2017-м охотники добыли 
46 волков в рамках меропри-
ятий по сохранению поголовья 
оленей и развитию северного 
оленеводства. А чтобы охот-
ники охотились охотнее, за 
каждого добытого волка им вы-
плачивается премия в размере 
30 тысяч рублей. За медведей 
же никаких премий не назнача-
ют, и тем не менее в 2017 году 
в регионе пришлось застрелить 
50 медведей, представляющих 
угрозу для людей. Дискримина-
ция, получается...

Маячок вывел на след 
угонщика

Бес попутал 27-летнего жителя 
Омска, возвращавшегося пеш-
ком домой за полночь. По пути 
он увидел автомобиль с «ша-
шечками», включенным дви-
гателем и без шофера и решил 
подбросить сам себя до дома. 
Но не учел, как далеко шагнули 
цифровые технологии. Про-
пажу почти сразу обнаружил 
таксист, забежавший в кафе 
перекусить. Он позвонил дис-
петчеру. Тот успокоил: на ма-
шине установлен маячок спут-
никового сигнала. Благодаря 
ему полицейские остановили 
угонщика, так и не успевшего 
добраться до дома. Теперь 
любителю «эх, прокатиться» 
грозит суд за угон транспортно-
го средства. А там, куда парня 
определят, такси не ходят.

Все мы немного 
Тарзаны

Общеизвестно: спорт и физ-
культура спасают от многих 
болезней. В том числе и от 
такой, как... мужская застен-
чивость. К такому выводу 
пришли не британские уче-
ные, а сотрудники Тюменского 
государственного универси-
тета, проводившие исследо-
вания в спортивных школах. 
Психологи оценивали уровень 
коммуникабельности молодых 
людей до и после интенсивных 
занятий спортом. Выяснилось, 
что физические упражнения 
очень способствуют раскре-
пощению юношей. Видимо, 
после турника и шведской 
стенки каждый ощущает себя 
немножко Тарзаном...

«Для тебя, душа моя»

Так известный в регионе 
резчик по дереву Константин 
Корнеев назвал свою экспо-
зицию в выставочном центре 
Ярославля. Свыше сотни худо-
жественных работ, среди кото-
рых братины, чаши, шкатулки 
и причудливые скульптуры из 
коряг, представлены на вы-
ставке – и каждый экспонат 
украшен символами оберега, 

сулящего удачу и семейное бла-
гополучие. Выставку мастер 
посвятил супруге, отмечающей 
круглую дату. Редкий случай, 
когда чувства можно выразить 
с помощью пилы, резца и ста-
мески.

Селфи в тундре

Да, и такое бывает: белый 
медведь на Чукотке сделал 
фото себя любимого, после 
чего попробовал камеру на 
зуб. Любопытный обитатель 
льдов в заповеднике «Остров 
Врангеля» наткнулся на клима-
тический регистратор и не стал 
обходить его стороной. Фото 
и видео процесса знакомства 
зверя с техникой опубликова-
ли сотрудника парка. Картинка 
милая, но такое звериное лю-
бопытство сулит проблемы ис-
следователям. Белые медведи 
привыкли все пробовать на 
зуб. По-хорошему, регистрато-
ры нужно поднимать на шестах 
вверх, подальше от любопыт-
ствующих клыков, но сделать 
это в тундре не так-то просто. 
Вот медведи и пользуются.

•ТРУДЫ•

Теперь это уже привычная 

глазу картина: около подъез-

дов жилых домов, магазинов, 

мусорных контейнеров сирот-

ливо жмутся стопки и россыпи 

книг. Тех самых, что читали 

наши родители, бабушки и де-

душки. Некоторые из них от-

мечены дарственными надпи-

сями, экслибрисами. Порой на 

свалку отправляют и семей-

ные фотоальбомы. Ныне век 

прагматиков, при расчи стке 

жизненного пространства 

сантименты неуместны.

ВЛАДИМИР ГУГА

«А
зачем хранить всякое 

старье?» – спраши-

вают молодые люди 

с активной жизнен-

ной позицией. Дей-

ствительно, зачем? У сибиряка 

Евгения Гинтова, человека года 

по версии портала «Год литерату-

ры», бывшего сотрудника право-

охранительных органов, в неда-

леком прошлом служащего ВДВ, 

а ныне – организатора первого 

в России «Книжного приюта», 

свое отношение к неприкаянным 

старым, но качественным и даже 

ценным изданиям.

Женя родился в Братске, 

служил в Наро-Фоминске под 

М осквой, а живет и работает 

в Иркутске. Он истинный под-

вижник, вставший на защиту 

старых книг. Той самой «маку-

латуры» (так теперь обзывают и 

дефицитные в советские времена 

тома, за которыми наши родители 

и бабушки с дедами стояли ноча-

ми в очередях). Эти книжки ныне 

бодро отправляют в переработку 

или вообще в печь. Абсурд? Или 

неизбежность? Учитывая ката-

строфическое падение качества 

работы современных издатель-

ских редакторов и корректоров 

(они-то не виноваты, просто объ-

ем их труда и уровень жалованья 

совершенно не сопоставимы), 

можно сказать, что многие вла-

дельцы родительских библиотек 

совершенно спокойно расстаются 

с прекрасными образцами книго-

издания.

– Я зацепил то время, – объ-

ясняет свою миссию Евгений 

Гинтов, – когда не было компью-

теров, но на полках во многих 

домах стояла Большая советская 

энциклопедия. Оттуда черпались 

контрольные работы, рефераты, 

доклады. Мой отец в свое вре-

мя купил ее полное собрание. 

И благодаря той энциклопедии 

у меня сформировалось особое 

отношение к книге. Конечно, мне 

гораздо проще отправлять все, 

что поступает в мой пункт, под 

нож и освободить землю, зани-

маемую приютом книг, для более 

рентабельной деятельности. Но... 

Рука не поднимается! Вот и при-

ходится вкладывать свои деньги 

в это безнадежное с точки зрения 

бизнеса дело.

А началось все так. Вернувшись 

из армии, Евгений решил органи-

зовать пункт по приему и утили-

зации макулатуры. И тут к нему 

повалили книги, цену которым, 

к счастью, Евгений знает. В ито-

ге он стал откладывать издания 

для заинтересованных в них лю-

дей – сначала одно-два, а потом 

и десятки, и сотни. Так родился 

приют. Примечательно, что его 

книжный уголок теперь посеща-

ют не только любители провести 

свой досуг с умом и сердцем, но и 

школьники, студенты, специали-

сты. Оказывается, многие учеб-

ники, выпущенные в советские 

времена, пользуются спросом и 

в наши дни.

– Есть в моей коллекции, – рас-

сказывает Евгений, – «Учебник по 

стрельбе и артиллерии» 1938 года 

издания. А есть «Теория прыж-

ка с парашютом», выпущенная 

В оениздатом в 1940-м. Во время 

службы в ВДВ мне не попадалось 

на глаза столь качественное и 

информативное пособие. Если 

бы у меня имелись такие воз-

можности, я бы ее переиздал и 

распространил по библиотекам 

десантных частей. В ней много 

того, чего я не знал: формулы, 

расчеты, правила. Отличные ил-

люстрации. Настоящий научный 

труд!

Опыт Евгения Гинтова опро-

вергает миф о полной и безогово-

рочной капитуляции книги под 

натиском интернета. В макула-

туру попадают издания, которые 

давно ушли с полок книжных 

магазинов и библиотек, никогда 

на них не вернутся и цифровых 

аналогов не имеют, но обладают 

большой ценностью. Как-то в при-

ют Евгения, ставший уже иркут-

ской достопримечательностью, 

заглянул польский турист, дви-

гавшийся автостопом из Европы 

в Китай. К своему неописуемому 

восторгу он обнаружил в запасни-

ках и издания на родном языке...

Случаются в работе Евгения 

и горькие курьезы. Однажды он 

привез на личном автомобиле 

в детский дом подарок – партию 

прекрасных книжек для малы-

шей. А через некоторое время 

его вызвали в то же заведение 

и попросили... забрать те же са-

мые книги уже в качестве утиля, 

за деньги.

– Я ведь пять лет на кримина-

листа учился, – комментирует 

Евгений, – поэтому отчетливо 

запоминаю и книгу, и человека, 

который мне ее принес. Порой 

мне предлагали выкупить книги 

у самого себя. То есть те, которые 

я когда-то подарил посетителям 

приюта. После пары таких инци-

дентов я стал отдавать книги не 

бесплатно, а за символическую 

цену – 50 рублей за экземпляр.

В воскресенье, 21 января, 

«Книжному приюту» Евгения 

Гинтова исполняется два года. За 

недолгое время существования 

маленький контейнер, заполнен-

ный раритетными изданиями, 

обрел черты клуба. Теперь эта 

точка отмечена на карте местных 

экскурсий. Еще одно подтверж-

дение того, что объединяющие 

гуманистические идеи лежат на 

поверхности. Для доброго дела 

лицензия не нужна.

Между тем у Евгения боль-

шие планы. Правда, для их реа-

лизации требуются вложения, 

которые может сделать любой, 

заглянув для начала на страницу 

Евгения в сети Facebook: там ука-

заны реквизиты и представлены 

все отчеты об использовании по-

жертвований. Евгений собирает 

деньги на «книгомобиль», на ко-

тором он собирается совершать 

книжные экспедиции. Во время 

путешествий он намерен распро-

странять среди заинтересован-

ных читателей краеведческую и 

прочую литературу (первая по-

добная поездка запланирована 

на байкальский остров Ольхон).

– У меня есть мечта, – делится 

он планами, – сделать «Книжный 

приют» теплым, двухэтажным, 

чтобы в нем можно было прово-

дить мастер-классы для детей. 

Чтобы ребята не сидели сутками 

в своих гаджетах. Однажды ко мне 

в приют пришла одинокая жен-

щина с сыном. Мы с этим парнем 

занялись строительством скво-

речника – просто так. Работа так 

увлекла, что мальчик не хотел 

уходить. Многим ребятам сегодня 

элементарно не хватает внима-

ния, заботы... Летом мы планиру-

ем устраивать культурные вечера 

под открытым небом. Ведь серьез-

ной крыши над головой у нас нет. 

Пригласим музыкантов. Ждем ве-

теранов – это и им разнообразит 

жизнь, и молодому поколению 

подарит новые впечатления.

Вот так маленький поступок 

превращается в серьезный и вос-

требованный проект. Причем без 

привлечения бюджетных средств, 

протоколов, совещаний, беско-

нечных согласований. Теперь са-

мое главное, чтобы дело, начатое 

Евгением на общественных на-

чалах, не было перекроено в под-

ражательную формальность, не 

стало еще одним вариантом пу-

стой отчетности, подхваченной 

карьеристами-активистами. Т

Энциклопедист в фургоне
Иркутянин Евгений Гинтов создал первый в стране «Книжный приют»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

2 года
исполняется «Книжному приюту» 
Евгения Гинтова 21 января, 
в воскресенье. За недолгое 
время существования маленький 
контейнер, заполненный 
интересными изданиями, обрел 
черты настоящего клуба 

Полтораста бурых медведей 
Кавказского государственного биосферного заповедника из-за аномально теплой 

погоды отказались ложиться в зимнюю спячку и ведут активный образ жизни

Мировой рекорд продолжительности полета
установил беспилотник HYBRiX.20 компании Quaternium: гибридный 

мультикоптер продержался в воздухе без дозаправки 4 часа 40 минут

КАЛЕНДАРЬ: 19 ЯНВАРЯ

1736

Родился Джеймс Уатт, шотландский 
изобретатель, создавший паровой 
двигатель.

1813

Родился Генри Бессемер, английский 
изобретатель конвертерного спосо-
ба производства стали в 1856  году. 
В 1879 году был произведен короле-
вой в рыцари.

1825

Эзра Деггетт и Томас Кенсетт из 
Нью-Йорка запатентовали способ 
консервирования в жестяных бан-
ках лосося, устриц и омаров.

1865

Родился Валентин Серов, художник 
(«Девочка с персиками», «Девушка, 
освещенная солнцем»).

1900

Родился Михаил Исаковский, поэт. 
Песни на его стихи («Прощание», 
«Катюша», «Лучше нету того цвету», 
«Враги сожгли родную хату», «Ой, 
цветет калина», «Одинокая гар-
монь») знала вся страна.

1903

Объявлено о проведении первой 
велогонки «Тур де Франс» – сегодня 
самого престижного и популярного 
состязания среди велосипедистов.

1912

Родился Леонид Канторович, ма-
тематик и экономист, академик, 
нобелевский лауреат 1975 года «за 
вклад в теорию оптимального рас-
пределения ресурсов» (совместно 
с Тьяллингом Купмансом).

1915

Во время Первой мировой войны 
германские дирижабли совершили 
первый налет на Великобританию.

1920

У здания МГУ состоялась закладка 
памятников Герцену и Огареву.

1922

В Политехническом музее состо-
ялся вечер «Чистка современной 
поэзии». Читал стихи Маяковский 
и другие поэты. Маяковский пред-
лагал «вычистить» из современной 
поэзии поэтов, обходящих в стихах 
современность, – вопрос решался 
голосованием присутствующих.

1923

Родился Маркус Вольф, руководи-
тель восточногерманской внешней 
разведки – одной из самых эффек-
тивных в мире.

1950

В Москве завершился турнир 
за звание чемпионки мира 
по шахматам. Вера Менчик, пер-
вой завоевавшая это звание 
в 1927 году, погибла в 1944 году 
в Лондоне под бомбежкой. За зва-
ние чемпионки ФИДЕ боролись 
16 участниц из 12 стран. Четыре 
советские шахматистки обошли 
всех зарубежных соперниц, а луч-
шей стала Людмила Руденко, на-
званная по итогам турнира второй 
чемпионкой мира.

1955

Президент США Эйзенхауэр раз-
решил впервые показать по телеви-
дению (а также в киножурналах но-
востей) свою получасовую отснятую 
пресс-конференцию.

1970

Калифорнийский университет в Лос-
Анджелесе уволил Анджелу Дэвис 
из-за ее коммунистических взгля-
дов. Началось ее преследование. 
«Свободу Анджеле Дэвис!» – этот 
лозунг долгое время не сходил со 
страниц советских газет.

1978

В Германии выпущен последний 
автомобиль популярной марки 
«Фольксваген-жук».

1982

Застрелился (или застрелен?) 
Семен Цвигун, генерал армии, пер-
вый зампредседателя КГБ СССР. Он 
был женат на сестре жены Брежне-
ва, под псевдонимом Днепров из-
вестен как киносценарист («Фронт 
без флангов», «Фронт за линией 
фронта»). Вокруг его самоубийства 

до сих пор выдвигаются самые раз-
личные версии.

1990

После прошедших в Баку армянских 
погромов Верховный Совет СССР 
принял решение о введении в сто-
лице Азербайджана чрезвычайного 
положения. В ночь с 19 на 20 ян-
варя в Баку были введены войска. 
По официальным данным, при этом 
погибли 125 человек.

1995

Взята резиденция Джохара Дудаева 
в Грозном, и над нею воздвигнут 
российский флаг.

2009

В центре Москвы убит адвокат 
Станислав Маркелов, известный 
по многим громким делам, а также 
смертельно ранена его спутница – 
журналистка Анастасия Бабурова.

2011

В России впервые возбуждено уго-
ловное дело против интернет-поль-
зователя за нарушение авторских 
прав.
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